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Aspirante a la candidatura al 2obierno de Querétaro reunió en la Sierra Gorda a opositores e inconformes de todos los si2nos 

Rec~rre JOA la entidad y se le adhieren 
prüstas; es asunto superado: León Hemández'" 

, .. 

-SAN PEDRO PRIM·ERO DE JUNIO, COLONIA DE ZAPATISTAS CMLES 

Alrededor de300familias queel primero dejunlopasado seÍnstaJaronen tierras deH;Jido La Cañada-cuya propiedad reclaman desdehace56 años-, denundaron 
queia policía y fund~narlos de la Sea-etaria de Gobierno amenai.aron ron desalqjarlos, y que en raso de que no abandonen él predio intervendría eH;Jérdto. Estas 
familias -preparadas ron machetes y palos para su defensa- son respaldas por el PRD, el F10S, la Colonia Indígena Hñahñu y el Frente1.apatista de LfbEradón 
Nacional. (lnform ación de José ¿/1711 ando Noguerón y fotos de Jesús Flores Lar a) 

Que las cosas se hai:;an sin el gobierno 

Viviinos un 
mundo de horror 

Denuncia el líder indígena Pasct,tal Lücas Julián, al 
comentar la participación de los delegados queretanos al 

· Encuentro Intercontinental por la Humanidad y contra el 
Neoliberalismo·celebrado en territorio éÓntrolado por el 
Ejér~ito Zapatista de Liberación Nacional en Chiapas 

Es hora de repénsai; 
la .nación: Stavenhagen 

. Cecilia Loría y 
Demetrio Sodi 

exponen en Quérétaro 
el proyecto . .d~ 

C~IIS.Ji,:, 

€.l~IJD14Bi4N~::. 
. Entrevistado por este seman~o, 
el ex asambleísta del PRI expresó su 

convicción de q'1e el crimen de 
Luis Donaldo Colosio 

-que se ha convertido en una "distracción 

nacional"- jamás set:á esclarecido 

Por José Armando Noguerón S. 

11 

11 

Crece el 
desconcierto ~ . 

El subsecretario general del CEN 
del PRI y hermano del senador 
Fernando Ortiz Aran·a -que" 
muchos contintúan considerando 
como ei fuerte en la sucesión de 
E_nrique Burgos- ha rtrcorrido 

. siete-municipios en campaña for
mal: Jalpan de· Serra, Pinal de · 
Amoles, Arroyo Seco, Landa de 
.Matamoros, Amealco, Huimi/pan 
y la capital del estado. En la Sierra 
Gorda varios comités secciona/es 
e incluso el comité municipal de 
Ja/pan, abiertamente respal.dan su 
precandidatura al gobierno de 
Querétaro. Ex (llcaldes serranos 
como Guadalupe O/vera Casas, 
Antonio del Castillo, J. Trinidad 
Rendón y Víctor M anuelPedraza, 
fervientes simpatizantes. Entre los 
militantes del PRI hay _des
concierto pues "no entienden lo 
que está pasando". Mediante vo
lantes y spots radiofónicos -in
cluso con la propia presencia del 
üder estatal-elPRI ha intentado 
contrarrestar la fuerza que· está 
tomando el político al que Marco 
Antonio León llamó "bandolero 
electoral". El dirigente estatal se 
niega a contestar al politólog" 
Gustavo Abel H ernámJez: "'Son 
exabruptos)' · 

Punto de vista · 

+ El Mo-vimiento Tenitoral Urbano 
del PRI exige candidatos con aJTaigo 
+ _El Congreso delestade detie déjar 
de ser una bolsa de trabajo .f. Pocos 
legisladores acuden a su Distrito + 
Sobre los señalamientos de Gustavo 
Abel Hemández 

Por Luis Gábriel Osejo D. · 
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El correo sen1anal Editorial 
Se incónforman maestro~ por cursos 
de Actualizaéión profesional recibidos 
Señor Director. ·por medio de la presente ·queremos nos 
brinde un espacio en el semanario que usted dirige para 
dirigimos: 
Al Lic. EnrilJue Burgos García 
gobernador de nuestro estado · 
Al Director de Educación 
Al Coonlinador General de USEBEQ 
A la opinión pública: 
Los maestros de primaria de las zonas escolares 59, 32, 19 
y 58 de Querétaro por este conducto expresamos nuestra 
más absoluta inconformidad por la manera en que se 
realizaron los cursos de Actualización profesionalfos días 
14, 15 y 16 df agosto del año en curso; ·con sede en Santa 
Rosa :Jáuregui, Qro.; pues estos se efectuaron sin materiales 
ni antologías necesarias como ya es tradición desde años 
anteriores. ·' 

Por lo anterior, exigimos se nos dote de los materiales, que 
a la ve;z son necesarios también· para realizar nuestra labor 
docente y so~icitam~s cursos con valor· para Carrera 
Magisterial. 

Atentamente · 

Damián López López, Femando Galwn A., 
Hortencia Rangel Reyes, José Manuel Breña 
He~ández, Guillermina Botello H., Mlll'.garita 

Coronado O., Fabiola Romo García, Cannen Rocío 
Vieyra Hemánd~ y 72 Jinnas más. 

Hoy he escuchadó mi 
pronunciado por 
Mehe ~tidoa 
hasta fas entrañ 

Me habló tu c 

AMANECER 
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. Ediciones Nuevo Amanecer, S.A. de C V. 

Pide que funcionarios y 
dirigentes educativos 

revaloren tiempós de crisis 
Efraín: mucho he de agradecer brindes un espacio para dirigir esta 
carta a: 
Arturo Proa} de la Isla 
Secretario de Educación 
Francisco Mendo7.8 Negrete 
Director de USEBEQ 
José Luis OlvEra Núñez 
Dirigente del SNTE, Sección. XXIV 
A la opinión Pública 

Han llegado días mµy difíc.iles para los sectores mas 
desfavore9idos; nuevamente hacemos cuenta de, los enormes 
gastos que tendremos que hacer si deseamos que nuestros hijos no 
evadan la obligafüriedad constitucional de la educación primaria 
y secundaria. En el caso de esta última no podemos menos que 
criticar agudamente a la administración federal por no proceder a 
editar de inmediato los libros de texto gratuitos, cumpliendo el 
marco legal que señala la gratuidad y obligatoriedad de la 
enseñanza estatal en dichos niveles. · 

Nuestro país ha visto con indignacióti cómo el peso fiséal puede 
ser usado para engordar aún más los salarios de los altos señores 
de la. administraeión federal; cómo aumentan la<; intimidatorias 
prácticas del ejército mexicano · · · 
-sumamente costosas- en zona<; de alta marginación que Jo que 
necesitan es gasto social; vemós también cómo increíblemente 
fueron dilapidados mil quinientos millones de billetes verdes en 
la preparación de Iris maletas (y la culpa no es suya) que fueron 
a mal representarnos a Atlanta, cuando el deporte recreativo de 
masas tiene enormes carencias. 

Desempleados, obrer0s, campesinos no ¡rodemos contener en 
estos días nuestra angustia ante lo elevado 'del costo real de los 
requerimientos escolares ... pero el gobierno sigue haciendo oídos 
sordos ante las voces que exigen inexcusable: la edición inmediata 
de los libros de texto para educación media Desde nuestro Nuevo 
Amanecer les pido atentamente, señores funcionarios, estimado 

, dirigente magisterial. utilizar su ¡nediación para que los señores 
Zedillo y Limón se enteren que en _Querétaro multitud de -padres 
de familia estamos indignados · por la falta de atención a tan 
inexcusable necesidad. 

Para colmo, resulta que se viene haciendo común la falta de . 
solidaridad de nuestros señores mentores de los que, por lo 
contrario deberíamos esperar una plena encamación de la 
solidaridad. Muchos maestros parecen haberse dado cuenta de lá 
crisis en el bolsillo propio, pero no parecen querer entender que 
para los sectores mas desfavorecidos la crisis es mucho mityor. 

Malos mentores, inhumanos, cerrados o francamente corruptos 
reciben · estos días como aquéllos en que harán su "agbsto" en 
idem. Me refiero a todas las comisiones que reciben al imponer 
sus adquisiciones de material didáctico entre sus educandos. Para 
eso recurren a todo tipo de presiones (mis respetos ·a las honrosas 
excepciones), la burla o escarnio ante el grupo para los muchachos 
que de esa manera reciben el golpe por la penuria de sus padres, 
la amenaza de no per.mitirles el acceso a aulas... estos son 
mPll)entos en que debería ponerse empeño en educar máS, con 
menores recursos ... mandar al ·diablo la idea de que más se 
aprende mientras más gastan los pater familias . 

EX:isten muchas m11Deras de poder ahorrar como, por ejemplo, 
mantener (en tanto Hacienda y la SEP cumplan su parte) · en 
circulación los 1nismos 'textos que h~ usado parientes o amigos 
mayores:.; Evitar a los padres el ridículo gasto del uniforme 
deportivo obligatorio (por vías de hecho, aunque las autoridades 
nieguen su obligatoriedad), mismo que representá la friolera de 
lliez minimos, cuando a climas como el nuestro lo usual ·será 
siempre el short y la playera. .. pero nuestros entreña4ores perderían 
una buena tajada, he ahí el problema .. 

Concretamente les pido que como·funcionarios. con10 dirigientes 
gremiales, utilicen su autoridad real y moral para imponer a 
nuestros maestros la actitud de ahorro edu~acional. enseñar más 
con menos ... urgente es que mediten dos veces antes de pedir a los 
educandos los materiales para constn1ir una maqueta, de quince 
pesos, que a las 72 horas estará en la b8Sura. . ."que usen el sentido 
común y se dén cuenta que no son tres o cuatro sino unas diez 
asignaturas, comunmente con maestros muy pedinches y 
exigentes ... que sean tolerantes con aquéllos educandos .que 

. trajeron cuadernos. del año pasado a los que les sobraron l;iójas en 
blanco ... que no fastidien exigiendo que cierto.<; implementos sean 

Juego alterado -

. La presencia de José Ortiz Arana_ ~n el .e&eenatio 
político local está marcando importantes alteraciones 
en formas y tiempos. Está impactando el· proceso de 
selección interno en el Partido Revolucionario 
Institucional -por el cual pretende contender el 
subsecretario general del CEN'del PRI-, y no sólo en 
él, sino en el conjunto de áctores políticos. · 

Esta campaña, que no tiene precedente en la historia 
local, ha dinamizado el ambiente·y ha puesto a discutir 
a todo mundo. Para el PRI -para los otros aspirantes 
y para las bases-, es evidente que el horizonte es 
incierto, y no hay elementos suficiente.s para discernir 
si se trata de un · "arreglo de familia'', línea de arriba 
o un juego nuevo que habrá que enmarcar en forma5 
propias de· un esquema democrático. , -

Por encima de cualquier otra consideración,;sea c_ual 
fuere el interés que lo anime, la presencia de José Ortiz 
Arana aportará una i:lue~a experiencia al desarrollo 
político de Queré~ro. Es de esperar que-sy Rreocupación 
democrática s_ea genuina. _Al tiempo. 

-
' 

' ' ~ . 
E4ucados para servir 

- Ma. JosuneÁg!'ila Mejorada 

Tan, criticado que ha sido nuestro México desde la conquista 
hasta la actualidad. Recuerdo en un-análisis realizado en la 
materia de filosofía en el _cual se concluyó que nuestra 
ascendencia fue educada para servir, uno de los grandes 
iegados 9ue nos dejó la sangre española. · . 

Un domine ha afirmado en una de nuestras aulas que. 
Inglaterra es el país más poderoso e ingenioso de la tierra 
según la cual es sagrada ya que Estados Unidos casi no ha ~ 
tenido enfrentamientos P<>n ella 

¿Qué es lo que posee aquel país? Ojos de color claro, pieles 
· pálidas, cabellos rubios. 

En una conversación que tuve con un vasco, acerca del 
conflicto que e-xiste en su país queriendo ser éste 
independiente de España, le interrogué ¿qué opma de la 
conquista de la España a México? y su respuesta fue que se 
"realizó un salvajismo al habernos despojado desde nuestras 
costumbres hasta el oro que llevaron a la madre patria". 

Sin embargo los frailes nos señalaban como bestias y aún.· 
así sobrevive la actitud servil de los cuasimexicanos. 

¿Realmente existirá esa potencia inglesa? 

estrictamente personales cuand.o es posible que los compren entre 
dos o tres; que sean menos quisquillosos con la cuadrícula grande 
o chica, en otras palabras, aunque la verdad ofenda, que sean 
capaces de ·actuar con moralidad y sensatez y entren a la _cultura 
económica de la crisis, insisto, en hacer más con menos ... les pido 
que piensen si prefieren que el joven vaya con cuaderno flamanie, 
en vez de -uno viejito, pero con café. negro en vez de leche en el 
estómago ... cada imposición. en material didáctico puede revertirse 
en contra 'del nivel de vida de los educandos y sus familias ... 
· No quisiera, estimados amigos, tener la idea que estas páginas 
se las llevó el viento o terminaron en un cesto de la basura de la 
burocracia ... desearía de ustedes una respuesta primermundista, 
·conocer sus ideas y propuestas al respecto, convencerme de que 
ustedes toman en cuenta la opinión pública ... ojalá nuestro valioso 
plural y valioso Nuevo Amanecer, pudiera enriquecerse con sus 
idea.<; al respecto. Sin más los saluda afectuosiµnente. 

- Hector Castellanos García Luna . 
Nieve 140, Satélite, Tel. 18 48 44 
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Reflexivo, el dirigente estatal del Partido de 
la Revolución Mexicana (PRI), Marco 
Antonio León Hemández, contesta: 

-Para el comité estatal, ese es un asunto 
superado. Nosotros ya fijamos a liempo la 
posición. El comité estatal está préocupado 
en este momento por la integración de los 
casi 700 seccionales. Estamos muy 
preocupados por la realización de la asamblea 
estatal, estamos revisando todos los trabajos 
que se han hecho en los 18 municipios, las 
asambleas de sectores de organizaciones 
que se están haciendo ·y estamos ya pre--. 
parando nuestra estructura electoral , estamos 
inmersos en la comisión para la reforma 
electoral. pero estamos en este momento 
preocupados por el proyecto de ley electoral ,
la reglamentaria de la Constitución". 

Se ha interrogado al líder priista .sobre el 
significado que tiene para su partido el qué 
un miembro del CEN del PRI haya roto las 
reglas de la contienda interna, iniciándo 
una abierta campaña para competir y obtener 
la candidatura de ese partido para la 
gubernatura de Querétaro. Sobre este asunto. 
apunta León Hernández, todo ya está dicho. 

-El subsecretario del Comité.Ejecutivo 
Nacional del PRI, José Ortíz Arana, ha 
criticado abiertamente a priistas que ,quieren 
tener aun posiciones dinosáu;'rcas. ¿De ello 
qué opinión tiene? . 

- Yo no las he escuchad0. Pero aun así le 
repito que· ese es un asunto que nosotros ya 
superamos y ya lo dijimos hace bastantes 
días. Ya le dije cuále's son .-ahora las 
preocupaciones que yo tengo como presidente 
del comité estatal. 

- Usted llamó al subsecretario general 
del CEN del PRI, "bandolero electoral"'. 
¿como sustenta ese califi~ativo? 
- Mary, le insisto que eso ya lo supere. Mi 

interés está centrado en los trabajos de 
reestructuración , en nuestra estructura 
electoral, en la asamblea éstatal y nacional, 
esas son mis preocupaciones. Yo entiendo 
que cada medio tiene interés en que uno 
declare en determinado sentido, pero yo 

Formalmente en campaña por la candidatura 
del PRl al gobierno de Querétaro y fuera de 
la dirigencia estatal, José Qrtiz Araná 
recorrió la Sierra Gorda -COrt).Unidades y 
cabeceras municipales de Jalpan de Serra, 
Pina! de Amoles. Arroyo Seco y Landa de . 
Matamoros--. los día<> sábad~ l O y domingo 
11. de agosto. El siguiente fin de semana -
sábado 17 y domingo 18- estuvo en 
Amealco y Huirnilpan. • 

En cuatro autobuses con el emblema 
"Efecto 2000" y una d0cena de vehículos 
particulares, acompañaron al subsecretario· 
general del CEN del PRI y hermano del · 
.senador Fernando Ortiz Arana; políticos de 
la .. vieja guardia:·, como los ex alcaldes de 
Arroyo Seco, Guadalupe Olvera Casas y 
Antonio del Castillo, y el-ex alcalde de Pinal 
de Amoiés, J. Trinidad Rendón Altamirano. · 

Al frente del equipo de campaña, el ex · 
alcalde de El · Marqués, Rubén Galicia 
Medina, quien durante el gobierno de Rafael 
Camacho Guzmán se desempeñó como 
presidente del comité directivo. estatal del 
PRl. Conviene no olvidar que Camacho 
Guzmán públicamente ha declarado su 
enemistad con el actual presidente del 
S_enado, quien el pasado 28 de julio ratificó 
en Querétaro su interés · por gobernar la 
entidad. 

Alrededor de las 10 de la mañana llegó a 
Pinal de Amoles. Visitó Ahuacatlán de 
Guadalupe y Tancoyol. Por la tarde llegó a 
la cabecera municipal de JaÍpan, donde fue 
recibido nada menos que por Sal~món García 
Montes, presidente del comité municipal 
del PRl y por funcionarios municipales. 
Aquí tuvo lugar el recibimiento má~ 
desangelado. Realizó un récorrido ·por el 
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Se niega a contestar "a larga distanciá" a Gustavo Abel Hernández 

JOA, asunto superado, según León Hernández 

también tengo que decirle que yo también 
tengo·interés·en mis cosas y yo decláro en lo 
que a nosotros nos interesa. Todo lo demás 
es ~n'.1 cuestión superada y ya se fijaron las · 
pos1c1ones. 

Entrevistado en sus oficinas, el dirigente · 
del PRI en Querétaro, prefiere no hablar 
sobre las críticas que se han hecho de su 
persona .. Primero, las alusiones que de él ha 
hecho indirectamente el subsecretario 
general· del CEN dei PRI, José órtiz Arana, 
y después las fuertes críticas que de su 
trabajo part1dista ha hecho el politólogo 
Gustavo Abel Hernández (El Nuevo 
Amanecer 320), de las cuales pedimos sú 

JA ver, a ver .. . ~ 
se Me. f'ºº'"' de. awerdo 
0 

e,,,,pe.-z.o..ít:MO> -o... ft-f'i!>,Qt" 

e() vno. ferc"""- opc1011. 

Por Mary González Hernández 

respuesta. 
-Es sobre el mismo asunto. Yo no sé si 

usted lo conoce. Yo no conozco ningiJna 
obra de él, yo no sé. que haya escrito. Yo la 
única referencia que tengo es la de ustedes, 
detafsuertequenotengoyoporquémeterme . 
a contestar cada opinión de cada gente, pues 
es su derecho, su libertad y su responsabilidad 
y nosotros la respetamós. 

- El dice que dentro de los diez priistas 
más serviles de todo el país, se encuentra 
usted. ¿Qué responde a ello? 

_:_Nada. Yo no tengo que contestarle nada 
a nadie. Yo le preguntaría a usted, que dice 
que lo conoce,.¿ en dónde vive,Mary, cuantas 

¡No, ~ue con Vir9i nict NO .soz m<.tc-¡ 
ell<>. nQ!i .s1r•e. m;_, e.n e 1 INEA 

N0/1 . 

veces ha venido a Querétaro. cuándo fue la 
última vez que estuvo en Querétaro? Yo no 
lo sé, por eso no puedo estar contestando 
todo lo que los militantes del partido o no 
militantes declaren , y mucho menos 
alusiones personales. Esos són exabruptos 
que yo no tengo. Yo estoy defendiendo a 111i 
partido simplemente y las opinio.nes que·yo 
les merezca a las gentes son respetables. Yo 
tengo la obligación de respetar su libertad de 
que ellos lo manifiesten y de que el medio 
que quiera lo publique porque también es su · 
ejercicio constitucional. 

---..Gustavo Abe! Hernández prop~ne que 
dentro del . partido se haga una seleé0ión 
abierta, un debate interno y que los aspirantes 
presenten su declaración patromonial. ¿Está 
de acµerdo con ello? 

- Esas son co.sas que se han venid0 
haciendo. La selección se ~ veñido 
haciendo, los procesos del partido así se han 
venido dando. El último proceso de selección 
de candidatos de dirigentes del partido ha 
sido de ·manera totalmente abierta en los 
municipios. Se ha hecho selección de 
·candidatos a presidentes municipales de 
manera abierta y democratietl, como lo 
ordena la organización y la base de mi 
partido. El debate se ha estado dando durante 
23 meses , de una manera am·ptia en 
Querétaro, los priístas han' opinado lo que. 
han querido. Entonces pues hablan a veces 
sin conocer la realidad. 

- ¿Gustavo Abel no conoée entonces la 
réalidad de Querétaro? . 

- Tan simp.le. No podemos ubicar cuando 
fue la última vez que este señor vino a 
Querétaro. P<;>r ello no le puedo estar 
contestando a una persona de larga distancia. 

El Comité Municipal de Jalpan y varios seccionales lo respaldan; los prüstas, 
desconcertados, desoyen la co~tracampaña de la diri2encia estatal 

Se desata· la agitación electoral: · en la Sierra Gorda, 
José Ortiz Arana seduce a priístas inconformes y 

moviliza hasta a p·anis.tas y perredistas_ 
jardín acompañado por dos decenas de 
personas. En contraste, en Tancoyol, donde 
fue recibido calurosamente por unas 200 
personas, los comités seccionales priístas de 
Valle Verde y Soyatilca le manifestaron el 
abierto y público respaldo a su candidatura. 

Entre el más de medio .centenar de per8ona<i 
que en Pina) de Amoles acudieron al 
recibimiento, estuvieron miembros de los 
partidos Cardenísta y Popular Soci.alista, así 
como del Partido Acción Nacional y 
miembros de la Central' Campesina 
Independiente. Entre lospriístas, era notable 
la presencia de personas resentidas con las 
decisiones cupulares y centralistas de la 

- dirigencia · priísta en las últimas tres 
elecciones municipales. 

En Agua Zarca, la principal delegación de 
Landa de Matamoros, acudió un centenar de 
person.as, entre las que se encontraban 
prifatas adversos a Mauro Márquez, actual 
alcalde cle extracción priísta, cuya 
designación no contó con el apoyo unánime 
de los priístas hace tres años. En Arroyo 
Seco acudieron miembros del Partido de la 
Revolución Democrática y miembros del . 
PRI que en 1994 quedaron disgustados con 

la des'ignación de Domingo Gómez 
Landaverde como candidato oficíaal a la 
alcaldía. Ante todos ellos, el ex diputado 
federal, ex presidente del CDE priísta · y 
aetual m,iembro de .la dirigencia nacional de 
e_se partido centró su discurso en el llamado 
a constituir un "nuevo. liderazgo social" y a 
promover una lucha "por la justicia social y 

·· contra los antivalores". 
En todos los lugares conoció quejas 

amarga<i contra las autoridades de extracción 
priísta. En El Refugio reunió a medio 
centenar de personas, incluído el líder de los 
agrónomos, Enrique Wong, quien le presentó 
un plan de trabajo para el desarrollo rural de 
la región. Muchos asistentes portaban 
cartulinas con logos del PRI, proclamando a 
José Ortiz Arana como candidato. 

Salomón García Montes, presidente del 
comité municipal d,el PRl en Jalpan, quien 
abiertamente respalda al aspiranU: cuya 
campaña ha sido reprobada por la dirjgencia 
estatal. es un hombre que en la región ha 
encabezado intentos por modificar los ' 
procedimientos internos en el PRI. Hace 
tres años dirigió la sc:<leeción interna de 
candidatos. Ineluso, el actual alcalde de 

Jalpan, Raúl Pérei, salió del grupo que 
aquél promovió. En 1991 promovió hasta 
llevar a la alcaldía a Víctor Manuel Pedraza, 
quien el sábado lüfue uno de los prineipa!é"s 
anfitriones de José Ortiz Arana. En su casa . 
- "la casa del pueblo" le dicen porque es 
vox pópuli que su residencia fue construída 
al· amparo del erario municipal- fue la 
cena en honor del p.recandidato el sábado. 

En la Sierra Gorda se percibe 
incertidumbre entre los prifstas, pues 
observan cómo un priísta de alta jerarquía 
"se ha salido de los cauces;' y no saben qué 
está pasando. En reacción, el sábado 17 y 
domingo 18, el presidente estatal priísta. 
Marco Antonio León, ·estaría en los cuatro 
munic.ipios que recorrió José Ortiz Arana. 

Miéntras León fleniántlez se disponía a 
recorrer los pasos del aspirante, éste tendía 
susredesporHuimilpany Jalpan. La mañana 
del Sábado ·17, varios camiones salieron de 
la Av. -Tecnológico y Universidad. Por la 
noche~ José Ortiz Arana continuaría· 
recibiendo "células" en el estaurante El 
Marqués, sitio que se ha convertido en su 
·cuartel de campaña. (Con información de 
Benjamín Alvarez) 
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- --: En octubre, debate nacional sobre "el México qué queremos" -

Causa-Ciudadana: una opción para quienes 
siguen desconfiando en los partidos · 

, , 

Un nuevo proyecto que unirá varias 
asocíaciories civiles fue presentado el 
miércoles 14 de agosto en las instalaciones 
de la escuela Gabriela Mistral de Querétaro. 
"La Causa Ciudadana por el México que 
queremos" es un proyecto que tiene relación 
con la lucha de Alianza Cívica Querétaro. 

"En México se había expropiado ya-la 
posibilidad de la voz política o la expresión 
ciudadana, debido a que para ello era 
necesario acercarse o miltar en algún partido 
político", senaló la queretana Cecilia Loría, 
integrante de la dirigencia de esta nueva 
agrupación nacional que se propone incidir 
polítK:ainente en el país. En esta línea, en 

octubre, anunció, tendrá lugar un ."Debate 
Nacional por el Mexico que queremos". 
· Ante la prensa, el _ex asambleísta y ex 
militante del PRI, Demetrio Sodi de la.Tijera, 
politólogo perteneciente al grupo San Angel 
y miembro de la Causa_ Ciudadana, dijo que 
la nüeva legislación electoral prevé el 
recon,ócimiento legal de las asociaciones 
políticas. Esto es bueno, porque "los partidos 
no pue.den ser los únicos espacios de . 
participación política". Aclaró que la Causa 
Ciudadana no se formó en 'contra de los 
partidos políticos, sino que como primera 
agrupación política nacional en mucho 
tiempo. alentará la participación de la 

Alerta en la Colonia San Pedro 1 de Junio 

ciudadanía en este rubro. Tampoco se trata 
de una asociación con ámbito de influencia 
reducido al Distrito Federal. "Se pretende 
que el Congreso se recupere para los 
ciudadanos y que no sea sólo lugar de lo_s 

--partidos políticos", indicó el politólogo. 
Explicaron qúe se trata de un grupo plural, 

unido "por el deseo de hacer algo por 
México". Entre los simpatizantes del nuevo 
grupo, estuvo la dirigente de los trabajadores 
del IMSS y regidoramunicjpal Celia Sedeño, 
quien afirmó que "ya no somos una masa, 
sino seres humanos a_ cuyo sérvicio debe 
estar el Estado y· no el individuo al servicio 
del Estado". 

Amenaza de desalojo en La Cañada 
Por José Armando NoguérÓn S. 

. El conflicto ~grario que han protagonizado 
desde hace poco más dé meciio siglo 
ejidatarios en La Cañada volvió a tomar 
fuerza la semana pasada, a raiz de la amenaza 
de desalojo con la fuerza pública. La tenencia 
de 3 mil Í56 hectárea.,· de tierra había sido 
disputada hasta hace algunos_ meses por 
ejidatarios de La Cañada y de San Isidro 
Miranda, sin embargo, Gobi~mo del Estado 
ha aparecido últimamente como otro 
beneficiario de las tierras. ' 

alcalde Ceferino Ramírez·y al gobierno del 
esta~io de cuálquier acto de viok:ncia o 
agresión al intentar desalojarlos. · 

Antonio Morales, vocero oficial de la 
comisión jurídica del ejido. afirma: "Nos 
tachan de invasores y nos dicen que toda la 
documentai;ión que poseemos no tiene 

. validez". Indicaron qu~ pese a ser un asunto 
decompetenciade la Secretaria de la Reforma 
Agraria. se ha inmiscuído el Ministerio 
Público. • 

no fueron dotados de las 
tierras cuand·o las 
requirlreron en 1942, y 
que según versiones del 
gobierno "al no. 
encontrar a nadie en el 
ejido de La Cañada 
sigui~ron de frente e 
hicieron la entrega de-. 
tierras a otras gentes. 
Después, grupos de 

_gentes pudientes con. Autodefensa. · 

CASO COLOSIO, 
EN EL LIMBO PARASIEMPRE 

Por otra parte, entrevistado brevemente por 
este semanario acerca del caso Colosio, 
Demetrio Sodi de la Tijera se mostró 
convencicio de que éste será un caso que 
''jamás llegará a esclarecerse", ya que la 
falta . de elementos · impide la 
continuación de la inve,stigación por 
parte de la Pi:qcuraduría General de la 

· Repúblil!a . . 
Este crimen-y las investigaciones tienen a 

los mexicanos "en un estado cie distracción 
nacional" que - a su parecer- no es--
provocado · intencionalmente. · 

·"Yo confio en el procurador". expresó el 
politólogo a pesar de haber dicho saber cjúe 

·no existe ninguna pista para resolver el 
· crimen que tanto tiene en espectativa al país 
y a pesar también de la inconformidad de la 
gente ante la liberación de Othón Cortés: 
(JANS) . "' . 

-¡ 

El Consejo General de Representantes del -
Ejido de J,,a Cáñada ha -señalado . q'ue la _ 
propiedad de las tierras ·está amparada por 
una resolución y decreto presidencial que se 
publicóenelDiarioOficialdelaFederación · 
eJ 27 de agosto de.1940. y en la Sombra de 
Arteaga el 6 de julio de 1944. Esto además 
de la carpeta básica que él presidente Carlos 
Salinas de Gortari otorgó a los ejidatarios. 
También afirman haber entregado al 
presidente Ernesto Zedillo, el expediente 
para que interviniera en la resolución de la 
situación y expulsara dy las tierras a los 
ejidatarios de San Isidro Miranda. " 

'Los ejidatarios aseguraron haber sido 
'víctimas de ~menazas tanto por parte del 
represen~nte agrario, Vladimir Hernández, 
el" director de Seguridad Pública, Adolfo 
Vega Montoto, y el sµbsecretario de 
Desarrollo Político. Jorge López Portillo 
Tostado. El pasado 15 de agosto. los 
funcionarios encabezaron el acordonamiento 
de 800 metros de tierras con 12 camionetas 
cargadas de "granaderos y policías con 
perros", con el argumento de que buscaban 
"mantener la seguridad de ambos ejidos". 
''De no irnos nosotros -nos dijeron-- nos 
desalojarán a la fuerza con elementos del 
Ejército". Ert esa ocasión', Vladimir 
Hernández "intentó ponemos en contra de 

intereses diversos armaron a varios · ---~--'--'--~---=--------~---. 
campesinos pará qu~ nos .sacaran . de 

El 18 de .marzo· pidieron al gobernador 
Enrique Burgos se pusiera el expediente en 
estadodere$Olució11paraquecon farespuesta 
Ia8 instancias gubernamentales perm_itieran 
trabajar las tierras _ a sus legítimos dueños 
después de que en 56 años "intereses 
bastardos" no lo han permitido. Señalan que 
d.espués de "56 añós de burlas" decidieron, 
el primer día de junio de 1996. tomar las 
tierras que, aseguran, les pertenecen. Los 
líderes de las 30{) familias que mantienen el 

. posésión el l?redio responsabilizaron al 

Al fondo, La Cañada; 

' nuestra propia gente", cuestionando nuestro 
liderazgo bajo el argumento de que lps 
manteníamos malinformados. siendo 
nosotros portavoces.de la asamblea. 

Por otro lado, Morales se quejó de que su 
lucha está siendo distorsionada por la pr~ 
diaria -en particular el Diar{o de 
Querétaro-- "que nos hace aparecer como 
.invasores de nuestras propias tierras". 

· A'>eguran los ejidatarios que arteramente 

aquí". Explicaron que funcionarios 
gubernamentales les han dicho que. la 
Carpeta Básica que les otorgó el 
entonces presidente Carlos Salinas, no 
tiene ninguna validez. "No Sflbemos si 
las resoluciones y decretos de este ex 
presidente se anulan por la mala imagen 
que ahora ti-ene". 

Advirtieron también los nexos que 
_gm1rdan los ejidatai:ios de Miranda 
con el partido oficial y el gobierno. 
quienes llamaron.a miembros de los 36 
ejidos para expulsarlos de 1.as tierras. 
"Llegamn aquí y hasta tuvimos 
oportunidad de platicar con ellos, ya 
que no sabían ni ·a qué los habían 
llamado. Los de Miranda están siendo 
usados por las autoridades, y cuando ya 
no les sirvan los van a hacer a un lado, 
debido a que ellos tampoco entran en 
sus planes''. 

El pueblo de La .Cañada -según 
· Pasa alapágina8 

· VMenda. 

El primer asentamiento proclamado zapatista. 

, ~ 
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La política in·digenista, en su vertiente de asimilación _ 
del ind(ge_na, ha fallado: Rodolf o Stavenhag~li -

"La cuestión ébuco-nacional nunca ha sido 
ab<'>rdada completamente, y en la actualidad -
enfrenta un momento dificil dada la crítica · 
severa, por parte de los pueblos indígenas, 
a las políticas gubernamentales, eo. general, 
y en particular --hacia el mo_delo de 
indigenismo seguido desde la epoca 
posrevolucionaria", lo anteri orfue expresado 
por Rodolfo Stavenhagen, quien-estuviera -
-en la UAQ la tarde .del -sábado '3 de agosto. 

-Stavenhagen señaló que los orígenes del 
indigenismo se encuentran en los orígenes 
del modelo de nación proyectado en el siglo 
XJX, el cual "no iii-cluía a Jos pueblos indios; 
ni :-,u cuJtur-a. A partir de ·entonces se puede 
hablar de la creación de un México ficticio 
que -todavía existe y que necesita de las 
llamádas de atención y de los choques 
tremendos como el de Chiapas para darse 
cuenta de la existencia del México profundo". 
Explicó además que la política indigenista 

ha sido· desarrollada en dos-vertientes: una 
it1$pirada en ideas de justic.ia -social, -en -
donde el Estacio MexicaJ!o se adjudicó Ja· 
responsabilidad social para con los sectores 
má~ marginados, política que se tradujo en 
programas específicos para el de8arrollo 
socioeconómico de los in<:l_ígenas. La otra 
vertiente estaba sustentada en la asimilación 
. o la integración de los pueblos indígenas a la 
nación 111exicana, idea sostenidaporAgttirre 
Beltrán, quien .. al igual qµe la gran mayotía 
de los antropólogos de su época pensaban 
que no podíamos ser una nación fuerte, 
índependiente ,_ Soberana, con identidad 

"propia. si 1.os pueblos ind·ios seguían 
·marginados. -

Antropólogo, investigador y asumido como 
indigenista "aunque ahora muchos se 
asuman encogidos y con la pena de quien se 

_ ha equi;vocado"~ Rodolfo Stavenhagen . es 
·autor de umi. va:o,{a obra_, fruto de_ -cuatro 
-décadas de arduo trabajo: Critico y siempre 

- con la sonrisa amable se.ñaló: "En 
perspectiva, la· política y el desarrol_lo 
económico del · país ha conducido, 
sistem¡íticarilente. a_ la destrucción de la 
eéonomía popular indígena. Esto empezó · 
c0n las leyes de desamortización de bienes;-' 
por ello. es impresionante cómo es que han 
sobrevivido las comunidades Indígenas 
después de tantos. embati;:s del .Estado, lo 
cual es testimonio de la gran vitalidad-de los 
pueblos y las culturas indígenas, ya que 
qemográficamente los pueblos \ndios están 
_creciendo'' -

¿Cómo enfrentar esta situación de - -instituciones ·del Estado? y -¿eómo -se 
destrucción sistemática?¿ Qué solución dar? transforma un país multiétnico en lo real en 
-se pregunta el connotado investigador, -en un Estado juridico,.admin.istrativo, pofífico 
un tiempo director del .Instituto Naéional en Ja que esta multietnicidad se encuentre 
Ihdigenista- "Yo diría que esta política reflejada en fas leyes, en las instituciones, en 
indigenista en su vertiente de integración o las políti~as educativas; culturales y de 
asimilación.del indígena ha fallado , aunque promoción social )'económica?" 
no totalmente, ya que hay pueblos que Señaló que hoy en día hay debates fuertes 
efectivamente -han desparecido. En la otra sobre cuál es la esencia de una nación como 
vertiente, la de promover el desarrollo la mexicana donde hay . una -realidad
socioeconómico sin dár relevancia a las sociodemográfica y multicultural muy 
cuestiones étnico-culturales, es decir de diversa. "Hay el reconocimiento reciente 
progreso material, falta hacer un balance plasmado en la-nueva versi.ón del Artículo -
adecuado, porque ha habido . inversión, 4o. Constituci0nal, en donde se reconoce 
construcción de caminos, escuelas, clínicas, que la nación mexicana deseansa en la . 
etc., y sin embargo-el propio gobierno lo ha · diversidad de su cultura y de sus pueblos, 
reconocido-, Ja_ población indígena es la · _ siendo prirnera vez en la historia que se 
población-mas pobre. Entonces ¿de qué ha . reconoce esto. Sin embrago este cambio no 
servidostodaesapolíticaytodae~retórica, _ ha teñido muchos efectos reales, lo que 
desde la época revolucionaria a la fecha, implica la neéesidad de.ver qué tipo de ley, 
desde_ la misma formación de Instituto o modificaciones se van a necesitar y las 
Nacionasl Indigénista en 1948?" implicaclones para reconocer esta 

Frente a esta situación, agregó que desde multiculturalidadcomounareali.dád,locual 
hace más o menos 15 años esta política del es un tema abierto". 
desarrollo. deJ capitalismo, d_e la . Existen, para Stavenhagen dos caminos a 
modernización. de la introducción de las seguir: el debate actual porasumiryrepensM 
fuerzas del merc-ado, de la sustitución de lo la n~c-ión que se quiere, y para los pueblos 
arcaico y tradicional, han sido fuertemente . indígenas "el debate es por detener la 
cuestionadas por gente del mismo gobierno, violación sistemática de sus derechos como 
del propio INI, entre los antropólogos, entre pueblos indios, en Jo individual y- en lo 
los maestros y por parte de los propios_ colectivo. Para ello vale menci9óar que los 
pueblos indígenas. derechos humanos _ no pueden ser 

Entre las causas del fracaso de lo que garantizadós si no se reconocen los derechos 
denominó modeld predominante del colectivos, entre los cuales se encuentran el 
indigenismo, citó el haber sido una política derecho a la autodefinición, a uri territorio, 
centralista. autoritaria, paterna lista, vertical, a una identidad colectiva, a la organización 
sin consulta a las comunidades: el haber social, en la que se destaca el respeto a las 
conseguido sólo que se modernizara la formas propias de góbierno, además del -
pobreza, y el haber sido un instrumento del derecho a la participación política de los 
modelo de nacióh homogéna. . pueblos indígenas én los espacios de 

En relación a este último aspecto, señaló - representación y los diferentes órganos _y 
que "hoy surge Ja idea alternativa .de que niveles de gobierno; no sólo a nivel local. Al 
Méxicoesunpaísmultiétn.ico,pluricultural, respecto un elemento que ha aparecido en _ 
plurilinguístico. Si Méxic9 es un país plural, este escenariQ actual es la demanda creciente 
entonces el Estado Nacional Mexicano, para .. de autonomía que no ·es otra cosa que el 
poderse consolidar, tieñe que reconocer esta derecho a la libre determinación, que es uno 
multiculturalidad, esta multietnicidad y· de los principales derechos establecidos en 
contrariamente __ a lo que se decía, hoy se la ONU, ya que todo pueblo tiene derecho a 
señála que la riqueza de nuestro-páís está no · la libre determinación. Por todos ' e'stos 
en la homogeneidad, ·sino en · el - elementos --concluye-- podemos ver que 
reconocimiento de la diversidad, en sus este es un momento crítico, en el que pronto 
identidades múltiples, en la hi;:terogetleidad. muchas de estas cosas aparecerán codificadas 
Esa es la gran contróversia en la que nos y va a ser muy dificil cambiarlas si no nos 
encontramos. actualmente: ¿puede ser gustan. implica también que e:;ta dinámica 
Méxicounpaísmultiétniconoenlarealidad, social requiere de una critica constante de 
porque de hecho ·10 es, - sino en las parte de todo~ los sectores de la nación". 

Para brindar seniicio las 24 horas · 

_ Solicitarán dos plazas médicas 
paT_a la Unidad 4e·santaBárbara 

En la unidad médicá de Santa Bárbara, que 
· depende de la UAQ,se dan aproximadament.e 
de 80 a 90 consultas diaria'> además de, 
ase~rias sobre diferentes temáticas de salud 
de interés para la comunidad. comentó el 
Dr. _ S.ergió Moctezuma Zarazúa. 
Coordinador de dicha clínica . 

.Agregó que el costo de las consultas es de . 
15 pesos medicina general y 18 pesos én la 
atenció1f de especialidad"s. 
Achlalmen~e 50 personas están laborando 

en este servicio universitario 'integrado el 
equipo ·de trabajo por médicos, enfeiinerás, 
químicos. odontólogos. _ psiquiatn1s. 
veterinarios y personal -de derecho e 
infom1ática: 

El J 3 de ago:o,t<,>· autoridades universitarias. 
encabezadas por el M. erl' l. JoSé Alfredo 
Zepeda Garrido, . rector de la Universidad 
Autónoma de' Querétaro, realizaron un 
r.ecomi'do por las instalaciones de la Unidad 
Médica Santa Bárbara donde visitaron los 
laboratorios en los que-en estos momentos se 
realiza el examen médico ' (RH, grupo · 
sanguíneo. nutricional) a los alumnos de la 
Escuela de Bac}lill eres y donde, dijt> e 1 qoctor 
Moctezuma. los resultados se tienen en un. 
máximo de 24 horas. 

'El encárgado de la clínica explicó a -las 
auto.ridades y mo.stró a las mismas. los 
proyectós de ampliación que se tiene en la . 
unidad_ lo que contempla ·un quirófano más 

,-

amplio y-equipado. así como una unidad 
destinada para cirug_ía ambulatoria. 

Se .comentó que en esta unidad se da 
atención de 8 de la mañana a 8 de Ja noche. 
A lo que el rector manifestó que . sería 
importante que la atención se .diera la'> 24 
horas del día . por lo .que se planteó la 
posibilidad de solicitar en el Distrito Federal 
la ads_cripción a esta clínica de dos plazas 
para médicos de servicio social. de tal forma 
que c9n esto se pudiera cubrir las 24 horas. 
Finalmente, se visitó otra área de la Unidad 

de Servicios a la Comunidad ~n la que se 
brinda atención veterinaria . a especies 
menores (pérros, gatos)'pero en ocasiones 
también a otras, como caballos. ~te. . 

< .. 

[I correo sen1anal 

Que él p_oder de los 
medios no esté sujeto a 

criterios patrimonialisfas, 
reclama Alianza Cívica -

Los ciudadanos· integrantes de Alianza 
Cívi.ca Querétaro, hacemos de su 
'conocimie11.to nuestra preocupación arite un 
hecho que ~o merece el silencio. 

El pasado domingo U de agosto fuimos 
invitados por. el señor Gilberto Martín del 
Campo a su prograf11a en la radiodifusor-a 
estátal Radio Querétaro, para iliir a conocer 
nuestro trabajo, así como invitar a los 
radioescuchas a participar en la Primera 
Jomáda de condenaq_lapolitica económica, 
misma que se llevará _a· cabo el día 8 de 
septi'embre de . 1996 a nivel na.ciona.J · 
cónjuntatriente con fuerzas, org~ciones _ 
y ciudadanos de 'todo el país. -

Consideramos que es importante realizar 
este ejercicio de voluntad ciudadana donde 
todos losmediosde comunicación participen 
en la construcción de la democracia dándole 
voz a los sin voz. 
. El ptogr~a del señor ~~ín ?el ~am~o 

tiene dos anos de transnuttrse al arre, sm 
percibir remuneración alguna, con el sólo 
objetivo de ampliar fos canales de educación 
y cultura; demostrando· ser un espacio de 
ideas libres y sin cortapisas, ganándose la 

_atención y. el respeto de los radioescuchas de 
Querétaro, p.or permitirle a la .sociedad su 
sentir' en diferentes aspectos de la vi_da 
nacioii:al. _ _ 

Nue-stra preocupaci(>n a raíz de Ja 
presentación de Aliariza Cív.ica, es la 
respuesta de la dire.6ción de Radio Querétaro 
( organi8mo públicodependientedel gobierno 
deJ estado) al desj>edir al señor Martín del 
Cárnpo, argumentando incomodidad de una 
influ)tente p.ersona por el .programa 
transmitido ese domingo. 

Hechos como éste dañan profundamente 
el clima de diálogo y respeto que debe existir 
entre losorganismospúblicosylaciudadanía 
(sobre-todo ahora que se discute la Reforma 
del Estado en Querétarn ). 

Todo ejercicio <,iel poder público debe 
fundamentarst< en un mandato ·que respete 
las garantías tonstitudonales de libertad de 

· expresión y no estar subordinado a los 
. criterios· patrimonialistas de un selecto y 
- reducido grupo en el poder. -· · . 

México está cambiando y e¡> .necesario 
abrir espacios·para escuchar la voz de la. 
ciudadanfa. Alianza Cívica se siente. 
agraviada con este hecho. 

Atentamente 
·- Alianza Cívica 

Solicito intercambio 

Ofrezco trabajos 
en computación 

a cambio de clases 
de idioma Japonés 

(no hay$) 

10-06-31al33 ext. 16 ó 26 

_09:00-15:00 y 18_.:00-20:00 Hrs. 

Carolina 

1 
l· 
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Punto de vista 
+El MTU del PRI exige c.andidatos con arraigo + El Congreso del 
Estado debe dejar de ser ilna bolsa de trabajo +Pocos legisladores 

acuden a su. distrito +Respuesta al PRD + Abel Hernández, vocero y 
defensor de oficio de JOA 

Por Luis Gabriel Osejo D. 

En tiempos de Luis Echeverría Alvaréz. en el 
Congreso-de la Unión se comentaba una anécdota 
entre los diputados. Resulta que uno. de ellos se 

, quejaba con .el otro de la carga de trabajo que se 
les habla juntado en el · p.eriodo ordinario de 
sesiones -terminado el periodo- decía el diputado . 
quejoso -me voy a ir de vacaciones. lo malo es 
que con toda la publicidad que. nos . hace la 
televisión y los periódicos todo mundo me conoce 
y a donde vaya a descansar va a haber gente que 
me pida una cosa u otra y total no voy a poder 
vácacionar. -Muy fácil ~iputado -inquirió el otro 
legislador- ¿Por qué no se toma las vacaciones 
en su Distrito electoral? ahí nadie lo conoce y 
sirve que usted a su vez conoce su distrito. 

Totlavía más tiempo atrás, allá por el 17, 
cuando el Congreso Constituyente se reunía en 
el hoy Teatro de la República, por la guerra civil, 
con Villa y Zapata acechando. no era muy fácil 
conseguir diputados que efectivamente 
representaran a los habitantes de donde eran 
originarios. Cuentan que antes de iniciarse los 
trabajos del Constituyente la comisión encargada 
de instalar formalmente el Congreso, entre los 
que destacán Francisc~ J. Mugica.. acudió ante 'el 
Jefe del Ejército Constitucionalista, Venustiáno 
·carranza, para quejarse agriamente de la falta de 
diputados que representaran a varias entidades 
federativas -Mire mi General- dijo el 
coahuhilense -no se enrede más, en algunos 
estados sobran diputados. llévese a los que sobren 
para que "representen" a las entidades que no 
t_tmgan diputados. no le hace. que no conozcan su' 
Distrito. 

Traigo a colación este par de · anécdotas ya 
añejas porque tienen m~cha relación con los 

· reclamos que la semana pasada hicieran los 
líderes del Movimiento Territorial Urbano del 
PRI en el Estado a su di.Figente Marco Antonio 
León Hemández. 

Cambio de nombre. congresos de colOl!OS y 
arraigo de los can<:Iidatos a diputados fueron las 
peticiones que la organización le solicitó a León 
Hem1Índez lleve a la XVIl Asamblea Nacional 
del "tricolor" en nombre de su organización. 

Y es que, di¡¡en, el nombre de Movimiento 
·Territorial les suena más a terremoto que a 
organizació~ social. También se quejaron ~e 
que .los candidatos a diputados. ya locales ya 
federales. son en el mayor de 'los caso8, gente 
desarraigada a su Distrito al cual sólo acuden en 
tiempos electorales para no volver j8Jllás. 

Y es que como el diputado echeverrista, la 
mayor parte dé los actuales diputados queretanos 
son desconocidos en SIL'> respectivos Distritos, 
ya no hablemos del arraigo, la mayoría de los 
legisladores. sean del partido oficial o de la 
oposición, ven en la cururl una quincena segura. 
Los jóvenes lo ven como un escalón más en su 
naciente vida política y los viejos como un 
seguro del retiro para pasar U'na vejez tranquila. 
Pocos son los diputa4os que efectivamente 
acuden ante quienes los eligieron ya para hacerle11 
un·a consulta respecto de una ley. ya para 
gestionarles algún apoyo urbano, sanitario o de 
cualquier otro tipo en sus comunidades, en SIL<; 
barrios, en sus colonias. Y es que se. olvidan de 
que son representantes del pueblo, no de un 
partido. de_ un gobemadór o de un grupo en el 
pode·r. 

El distanciamiento que existe entre · un 
"representante popular" y el pueblo llegó a su 
climax hace un año y medio cuando alevosamente 
los legisladores oficialistas aprobaron el alza del 
IV A del diez al 15 por ciento sin siquiera consultar 
con los electores, no, me equivoco,. sí lo 
consultaron con su elector, el "dedo divino": En 
el . Estado .todavía es recordado aquel Código 
Penal que refonnaran los diputados de hace casi 

· veinte· años-, quienes incluyeron el delito de robo 
de buques en Querétaro y que más o menos decía 
" ... a quien -suelte las amarras de un buque .. :' 

A la fecha ese ignorancia,' rayando en la 
estupidez de aquellos "legiSladores elevados a 

penalistas", sirve de ejemplo a las nuevas 
generaciones de estudiantes de Derecho que 
tienen la fortuna de escuchar la cátedra del 
maestro J~ Francisco. Durán. 

Decía un importante político que el error de 
los actuales diputados, y se refería a los federales, 
es que piensan que el presidepte cree que ellos 
ya saben que es ~o que él quiere. Es obvio que por 
el bien de la democracia, de la república, de los 
estados. la institución del diputado debe de · 
cambiar, debe de acercarse más a sus supuestos 
representados y sobre todo dejar de ver el 
Congreso, ya sea local o federal, como un agencia · 
de colocación, deben dejar de ser diputados 
"desechables". 

PARA APOLONIA Y PABLO 

No soy afecto a la contrarreplica que es contestar 
una réplica. Creo que la polémica es el medio 
eficaz de atraer la atención de los -lectores cuando 
ya se ha agotado alguna fuente de infonnaciÓJ!_ o 
no se tiene otro vínculo para llamar al interés del 

· público. Sin embargo, con todo respeto, el mismo 
que tengo para su partido. _me permitC? hacer 
algunas obseivaciones respecto de su réplica. 

Por una parte me da mucho gusto que en los 
·elementos objetivos de mis .comentario$ hayamos 
coincidido: el PRD local carece de estructura y 

· su oferta política es exclusiva de un sector de la 
población. PQr otra parte aun cuando la frase de 
"cambiar para sobrevivir" no es mía sino de 
Jesús Ortega. virtual Secretario General. del 
CEN perredista a quien tengo el gusto de conocer. 
considero que no deja de ser algo subjetivo, algo 
que . ha de variar según el cristal de donde se 
mire. Desde. mi "Punto de Vtsta" o sea, desde mi 
cristal yo creo que el PRD local debe cambiar 
para sobrevivir. debe de cambiar para gobernar. 
debe .de cambiar para interesar. 

PUNTO Y APARTE 

.Hace un mes fue asaltada la sede del perredis~o 
nacional. en tal· empresa loo delincuentes mataron 
al velador "Carlitos", se robaron papelería y 
computadoras, obviamente con todo y sus 
archivos. · 

La semana pasada sucedió lo mismo en la sede 
de la Unión Campesina Democráticas (UCD) 
ubicada en la ()éntrica avenida de, Universidad de 
nuestra ciudad queretana, y aún cuando 
afortunadamente sólo fueron bienes materiales 
los extraviados. el .procurador García Martínez 
está obligado a dar respuesta.e; a la brevedad 
posible porque nadie desconoce la influencia y 
la relación de Enrique Becerra. líder ucedista 
con el PRD. Para evitar malos pensamientos los 
hechos deben aclararse a la brev~dad posible y 
sin dejar lugar a dudas porque antes de que digan 
que el móvil fue la "venganza pasional de uri 
exnovio de· una secretaria que bla.. bla., bla .. . " o 
que los motivos principales de los delincuentes 
era apoderarse de los muebles ha quedado claro 
que el móvil fue político sin vuelta de hoja .. . 
Buen defensor encontró José Ortíz Arana en 
Abél Hernández. . el mismo que llamó a los 
queretanos "medicicres" y "cobardes" .. Ahora 
los defiende de Marco Antonio León Hemández. 
presidente ·del PRI. Lo único claro hasta el 
momento es que· Abe) Hernández se ha 
constituido en vocero y . defensor de oficio de 
JOA por lo que no sería : . poquito descabellado 
pensar que ambos están jugando para el mismó 
equipo pues qué ca.<iualidad que el heanano de 
Silvia Hemández tuvo la ''visión" de destapar al 
hennano de Femando. 

También ha quedado claro el odio que siente 
por el dirigente priista y es que sus ofensa.'> ya 
son personales y denotan una profunda 
inadversión por León Hemández. La controversia 
política que de.berá entablar Abe! Hemández ha 
quedado atrás porque sus ofensa.'> denotan más 

·odio person~I· que rivalidad política. 

•' 

VIVE 
Manuel Urbiola Ledesma 

En el municipio de Querétaro, en la 
práctica no existe uñ cuerpo de .policía 
para la prevención del delito. La 
Dirección de Seguridad Pública y 
Tránsito dependiente del gobierno del 
estado, efectúa principalmente acci,ones 
de control deltránsitovehicular; la Policía · 
Bancaria Industrial, Comercial y 
Auxiliar, que se dice organismo 
descentralizado dependiente del gobierno 
de · Ja entidad y otras agrupaciones 
policiacas privadas realizan sólo su labor . 
de vigilancia en los lugares que los 
contratan y la Policía Investigadora 
Ministerial realiza algunas acciones de 
vigilancia. · . 

. El Artículo l 15 de la Constitución de 
la República, en su fracción VII dice qÚe: 
"Los gobernadores de los estados tendrán 
el mando de la fuerza pública en los 
municipios donde residen · habitual o 
transitoriamente". Este anacrónico 
precepto no se aplica en muchas ciudades 
capitales de las entidades del país pero en 
Querétaro el ·gobierno municipal paga 
los salarios de más de 200 elementos que 
se encuentran bajo t;I mando de la 
Dirección de Seguridad Pública y 
Tránsito del Gobierno Estatal. 

Para paliar un poco el problema de 
inseguridad pública y delincuencia sin 
afectarlos intereses creados por el Sistema 
de Seguridad estataL e.1 presidente 
municipal de Querétaro, Jesús Rodríguez 
Hemández, encargó al Coordinador de 
la Presidencia, Inocencio Reyes Ruíz y a 
su equipo de trabajo, el diseño de un 
Sistema de Vigilancia, al que se le 
denominó VIVE, que en sus inicios se 
implemento la vigilancia con vecinos 
del propio fraccionamiento donde se 
instalaba. Hasta la fecha, se han realizado 
las siguiente<s observaciones al Sistema 
VIVE: 

-No es un servicio de seguridad 
policial pues en teoría los vigilantes no 
deben intervenir para llamar al orden, 
detener delincuentes, etc., y sólo deben . 
avisar a Seguridad Pública. 
-En la pr¡ictica algunos eJ.ementos de 

VIVE portan toletes, gases, e!.-posas, etc. 
- Se han regi!.trado iñtervenciones de 

tipo de seguridad de elementos del VIVE 
que se han tomado atrib1,1ciones de 
policías. 

-En los mándos del Sistema. que sí 
son pagados por el municipio, se contrató 
gente que no tenían el perfil adecuado y 
a la que se les debían favores políticos de 
campaña. Se ha observado que hacen 
mal uso de los vehículos que tienen 
asignados. 
-En el ca..o de los elementos de VIVE 

que son vecinos del lugar donde prestan 
el servicio de vigilancia, se observó que 
no cumplen con su función pues están en 
sus casas cuando se supone que deberían 
es.tar vigilando. En las colonias y 
fraccionamientos donde ha estado el 
VIVE recienteménte los vigilantes son 
del· lugar y S<?n combinados con mucha 
frecuencia. 
-El costo para los vecinos del servici9 

resulta elevado por varias veces ( 4 ó 5) el 
pago anual del Predial. Por lo anterior, y 
los problemas con el servicio en algunas 
colonias y fraccionaq-iientos, muchos 
vecinos· han dejado de pagarlo. 

--Parece que al crear el sistema se 
pensó en formar al mismo tiempo con los 
vigilantes vecinales una. estructura 
político-partidista, pues se contrató a las 
peTS?~as sin importar su pe~l para el 
serv1c10. 

Armando González Vázquez 

· Conforme transcurren los días, la suc.esión 
gubernamental en Querétaro se viene 
presentando más interesante ante la actitud 
prematura del hermano del que se considera 
el candidato más idóneo a la gubernatura del 
estado, José Ortiz Arana. . 

Político queretano que ha sufrido encame 
.. propia los embates del priísmo nacional. 
hoy muestra abiertamente sus ambiciones · 
personales de llegar a la gubernatura de su 
tierra natal , inde.pendientemente de 
confrontarse al' candidato que ostenta la 
mejor oferta política para los priístas 
queretanos. 

La actitud que viene teniendo el:! este 
sentido José Ortiz Arana. puede definirse 

- así: viendo la remota posibilidad de que 
Fernando Ortiºz Arana llegara a ser el 
candidato para el DDF. ipsofacto la 

-. candidatura estaría abierta total~ente y.ante 
la caballada que estuviera tlaéa, entonces. 
este heredaria !le su hermano la candidatura 
que en este sentido apoyarí<!_por los lazos-de 
consanguinidad. Sin i<mbargo. al no estar 

· Fernando Ortiz Arana en .la candidatura 
para la gubernatura de Querétaro, de todas 
formas las posibilidades de .ganar serían 
mínimas para José ">rtiz Arana, ya que ante 
ello. entonces sí, el panista Diego Fernandez 
de Cevallos contendería por su partido y· 
tendría muchas mayores posibilida~es que 
el priista. · · 

Por otro lado, el gobernador de Querétaro. 
Enrique Burgos 9arcía ha dicho que no 
quiere heredar el poder a ninguna persona 
porque· la política tiene sus reglas, y con· 
mucha más razón lo dijo porque sabe que 
para Querétaro e~ este momento hay un 
candidato -fuerte, como Fernando Ortiz 
Araná y que definitivamente no le gustaría 
confrontarse con un político de estatura. Es 
por ello que Enrique Burgos pretende que el 
pro1;eso se lle;ve de una manera normal y 
entonces sí Femando empezaría a tomar el 
poder y un punto clave sería primero el 
nombrar a otro dirigente del Comité Estatal 
dei PRI y que podría ser lván Pérez, queretano 
y actual Oficial Mayor de la Cámara de 
Senadores. o bien quien ha fungido como 
vínculo de su_s acciones políticas a nivel 
local, Sergio Reyes Buenfil. actual diputado 
local.. · 

Ahora. es cierto que José Ortiz Arana 
verdaderame_nte tiene ambiciones políticas, 
que es un hombre capaz, relacionado con el · 
Comité Ejecutivo Nacional del PRI, y no se 
puede negar que tiene relación directa con 
Santiago Oñate Laborde. Y queda también 
la duda. si este Je ha recomendado estas 
actitudes protagónicas o si se está. saliendo 
realmente de la disciplina priista: 

Pero las buenas intenciones de José Ortiz 
Arana se han visto empañadas por la gente 
de quien se ha rodeado, principalmente de lo 
que en política se llama "cartucho quemado''. 
y es que no habremos de olvidar qúe Rubén 
Galicia -ex-presidente dé El Marqués y del 
Comité Estatal del PRI durante el gobierno 
de Rafael Camacho Guzmán-, su coor~ 
dinador d~ campaña ha estado involucrado 
en hechos bochornosos que a cualquiér 
político le afectarían. 

Algo que también pudiera veri>e como una 
.estrategia . política de las que se llaman 
prefabricadas, es en el sentido de que a-quien 
verdaderamente quieren hacer frente es a 
quien se considera él verdadero "caballo 
negro", la hermana Virginia ·Ortiz Arana .. 
quien aprovechándose de las circunstancias 
familiares pudiera cuando menos la delegada 
del INEA., ru.-pirar a alguna candidatura del 
orden federal. 



En un acto donde estuvieron presentes los 
poderes Ejecutivo. Legislativo y Judicial del 
estado, así como los dirigentes de los partidos 
políticos, las fracciones parlamentarias y el 
Instituto Electoral de Quer~taro; donde se 
hizo la presentación de la iniciativa de 
reformas constitucionales en materia 
ekctoral , el primer mandatario Enrique 
Burgos García aseguró que con la suscripción 
del documento "se genera en Querétaro un 
compromiso común: el de arribar a esquemas 
de. participación electoral, que permitan la 
más pulcra y nítida interpretación de la 
voluntad popular. en la conformación de los 
órganos del poder público". 

AJ suscribir el documento que será turnado 
a la Legislatura local para su aprobación, en 
su caso. el gobernador de Querétaro indicó 
que ·'este constituye un compromiso que no 
tiene precedente. que no deberá encontrar tú 
volver la yista atrás, excepto para dejar 
testimonio de lo que los queretanos quieren 
superar. transforar y construir". 

Burgos García añadi~ que "esta propu.esta, 

-Aprueba el Congreso_ 
cambio de nombre a 

la ciudad de Querétaro 

C_on la oposición de los diputados de los -
partidos de la Revolución Democrática· 
y del Tra6ajo. se aprobó, por mayoría 
devotos una itúciativadereformaestatal 
en Ja que formalmente el nombre de la 
ciudad de Querétaro, cambia" a Santiago 
de Querétaro. 

Los diputados opositores 
manifestaron ante los medios de 
comunicación su mc_>lestia p·or la 
aprobacjón de esta iniciativa. 

El diputado del Partido del Trabajo. 
Eduardo León Chaín aseguró que la 
refonna carece de sentido y que se debe 
romper "c~n ' inercias en relación a 
seguir conservando tradicionales que 
nos atan a personajes de la antiguedad". 
En -este sentido. mencionó que en 
Querétaro se trabaja allora por· la 
tuodemidad. no por la ed~d-media . 

En tanto que Martha Pérez Said. -
diputada perredista , dijo al referirse a 
las autoridades municip~les, que estos 
"debieran estar más interesadas en 
promover las grandes apottaciones que 
dieron lugar al l'ytéxico ·y Querétaro . 
modemo, que episodios en los que se 
pisotearon los derechos de los 
mdígenas'i . . 
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Se turnó el documento a la Legislatura local 

La iniciativa de reformas constituc~onales en materia · 
electoral, un compromiso sin precedente: Burgos García 
que ha sido capaz de convocar por fa vía de 
los consensos, acreditó que habiendo puntos 
de vista distintos no se tradujeron en actitudes 
irreconciliabJes, pues siempre permeó el 
afán de encontrar una unidad sustancial, -
inspirada y sustentada en la perspediva de 
Querétaro. · 

"No son las unidades ni las uniformidades 
mal aplicadas las que fortalecen la 
democracia. sino las qµe la decantan, antes 
bien, es la unidad en la perspectiva de los . 
consensos. como aquí se acreditó; lo que 
finalmente habrá de convertirse en 
plataforma de oportunidades" . _ 

Asimir.mo, el ejecutivo estatal dijo al 
-referirse · al documento que contiene la 
iniciativa de reformas constitucionales en 

materia electoral, que el acuerdo obtenidp 
por consen~ "no constituye la expresión de 
un hecho impuesto, ni siquiera ganado por 
razones de,mayoría; sino que es producto de 
pactos consecuentes con l~ naturaleza propia 
y sustancial de la política. Nunca la política ·
se ha desenvuelto al margen de los acuerdos, 
esa es su expresión" esencial", asegl!ró. 

De igual forma, precisó que "en este 
esfuerzo nadie quedó al margen. No _ es 
atribuible por tanto a nadie en particular. 
sino que es· producto de un trabajo colectivo 
de las organizaciones y partidos políticos 
acreditados eri el Congreso del estado que, 
uniende la voluntad de los queretanos, 
permitirá traducir la oportunidad de la 
co~ormaciónd el poder público, con 

expectativas de credibilidad y nitid11:z. que 
deje de lado las descalificaciones «priori y 
a posteriori y que, en esencia, obligue a 
todos por igual a asimilar con fidelidad la 
obediencia a la voluntad popular. Que sea 
capaz de asimilare! mómento más relevante 
de la democracia~ no el útúco pero uno de los 
más importantes, el del procesó electoral". 

En este: sentido, precisó que esta -es una 
etap~ donde t;,e sintetiza la voluntad 
ciudadana "para convertir una propuesta de 
un partido político en poder público para 
desde ahí desenvolver, coorainar ~impulsar 
los sanos, legítimos y válidos intereses de la 
comutúdad, queretana, sin que por ello se 
corra el riesgo de la fractura, de la división, 
o peor aún, de la re~esión". 

Durante una reunión con el sector popular del PRI 

Pidió el gQbernador hacer ''política genuin·a, " 
·- para llegar· ~ acuerdos y _resolver contradicciones 

Durante una reunión que sostuvo con el 
sector popular del Partido Revolucionario 
Instftucional (PRI) el g.obernador de 
Querétaro, Enrique.Burgos García, pidió, al 
récordar que l 996 será un año de procesos 
i::lectorales, "hacer pol~tica entendida en su 
sentido -más genuíno: ·como un esfuerzo 
sobre todo de conciliación, para llegar a 
acuerdos y resolver así ·nuestras 
contradicciones" . 

A<>imismo señaló que "cuando la<> hora<> 
-son aciaga<>, se debe recurrir a la solidez de 
esta organización política, ~entro de un 
ejercicio de unidad y qe respeto a las 

divergencias". En este contexto, preciso é¡ue 
el PRI "es una organización política con una 
gran sigtiificación social y una comprensión 
objetiva de fa realidad de hoy. y por lo tanto 
se vincula-a la sociedad en los momentos 
más d_ificiles". 

Precisó anté dirigentes del PRI que a estas 
altúra<> de su administración, cuando inicia 
su último como gobernador del estado, "es 
cuando se profundiza en la obligación de 
expresarse con objetividad". Y que "dentro 
de todo ello, el asunto esencial sigue siendo 
la cuestión social , particularmente en la 
perspectiva de las clases ·populares de la 

entidad, por lo que resulta importante a 
estas alturas de su gobierno, hacer una 
evaluación de lo que falta y lo que representa 
también una oportunidad que ·se ·debe 
aprovechar". 

Por ello, dijo "Querétar-0 busca definir 
nuevos caminos, en momentos en que se 
fortalecen ámbitos como el de I ~ educación 
superior o el de la infraestructura en 
via1ida9es: lo que hace apuntar a éste como
un estado con perspectivas, que empero no . 
son resultado-de la acción de un gobiei:no en 
particufar. sino de todo un trabajo de años de 
la propia sociedad". - -

. El Síndico como figura de representación legal 
ante autoridade~ municipales: Herrera Castañeda 

El Síndico del Ayuntamiento, Franc_isco 
Herrera Castañeda y el Regidor Martín 
Mendoza Villa, en rueda de prensa con 
algunos medios de comunicación, 
explicaron cómo realizan una sesión de 
Cabildo (órgano <le gobierno municipal). 
y dijeron que para el desempeño de sus 
funciones está di vi di do en once comisiones, 
doñde cada asunto va dirigido a la comisión 
que corresponde. 

La comisión estudia el.asunto respectivo. 
poste;iormente elaboran un dictamen, que 
a la vez propone al pleno del Cabildo. 
siendo este la máxima autoridad. . . . 
dictaminándolo < aprobando o desapro~ 
bando, según corresponda. Una vez que se 
toma el acuerdo por votació'n mayoritaria. 
éste se convierte en norma. De esta fornía, 
dijeron los funcionarios públicos, se hacen 
las_ nomrns .que posteFiormente se pueden 
convertir en leyes. 

A Francisco Herrera. específicamente 
se le preguntó por lasfunciones del Síndico. 
diciendo que "es el representante legal 
~nte las autoridades de_I Ayuntamiento. 
además tiene la o~ligación, por ley. de 
participar en la Comisión de Hacjenda y 

en las comisiones que se requieren, también 
participa en la comísión de Gobernación; 
pero básicamente lá figura del Síndico e11 'él 
representante jurídico. 

Sobre el préstamQ solicitado últimamente. 
el regidor Martín Mendoza dijo que "se 
solicitó a Banobras la cantidad de 5 millones 
de pesos para destinarse a obras de 
infraer.tructura básica como es el llevar agua 
a las comunidades". Y puso un ejemplo, "se 
petforó un pozo en la Delegación de Felípe 
Carrillo Puerto, donde despues de muchos 
años· de buscar el ag\ia, finalmente se 
encontró. Es inadmisible que tengamos ya 
el pozo aforado y listo para que surja el agua, 
y no tengamos una línea de conducción de 
agua" . 

Un reportero preguntó. que si esto no le 
correspondía a la Comisión Est."ltal de Agua, 
a lo cual el Síndico Francisco H~rrera 

· respondió que "la obra de infraestructura la 
ejecuta el Ayunt."lmiento, y la administración 
y mantenimiento del agua lo debe l_l'acer la 
CEA". Finalizó diciendo -que ésta ·es una 
inquietud social que va a beneficiar a 11 
poblados de la delegación Felipe Carrillo 
Puerto. 

Por otra parte, en días pasados, el 
encargado de_ esa delegación, Bolivar 
Rubio, explicó el procedimiento llevad.o a 
cabo en los trabajos de urb~nización que 
se realizaron durante seis meses, -sobre 
todo en lo que se refiere al camino de 4 mil' 
202metroscuadr:adosy9metrosdeancho. 

Además dijo 'que 70 familias. se 
beneficiaron con la rehabilitación de la 
calle 25. de julio -de la comunidad de 
Tlacot~ el Bajo, donde se realizaron 
trabajos conjuntos entre autoridad 
municipal y ciudadanía. 

Las autoridades recorrieron esta 
importante vialidad ~ ya que por ella 
transitan constantemente fransporte 
urbano que se dirige a las comunidades de 
Santo Niño de Praga y Mompaní. 

Este es un beneficio comunitario, dijo 
Isidro Rodríguez. integrante del Comité 
Pro-construcción de las obras, al destacar 
el esfuerzo apliéado y_ "con esta muestra 
de colaboración obtendremos respuestas 
.para favorecer el mejoramientoybienest~r . 
de la población'' que se ha beneficiado con 
cada utio d.e los programas de la 
administración . municipal. 

-.-

-
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Convenio con alcaldes de Amelco, Tequisquiapan, Pedro 
· Escohedo v San Juan. del Río 

Entregó la Coordina<;ión de Salud 
-unidad médica móvil par~ 

comunidades de.escasos recursos 
"La gente de escasos recursos 
económicos merece contar 
con mayores y mejores insta
laciones médicas donde se 
pueda recibir servicios de 
calidad y calidez", señaló el 
coordinador de Salud en el 
estado. Víctor Rojas Zetina, 
durante lafirmadel convenio· 
que esta institución estable- . 
ció con los alcaldes de 
Amealco. Tequisquiapan, 
Pedro Escobedo y San Juan 
del Río, municipios donde 
se pondrá una nueva unidad 
médica . movil con una 
infráestructura médica más 
sofisticada. . SEl"Vidos de calidad para comunid111les. 

El convenio fom1a parte , 
del programa Municipios saluda-bles y municipios. Luego ·de visitar los 
según informó · Rojas Zétina, la nueva municipios mencionados, Rojas Zetina 
unidad médica consta de un consultorio aprovechq su estancia en San Juan del Río 
general, área dental , un aparato portátil para inaugurar nuevas casas de salud en· 
de Rayos X y un un pequeño laboratorio las comunidades de Palmillas y El Rodeo, 
que en emergencias podrá ser utilizado donde entregó una dotación de mayor 
como mesa de expulsión. La unidad medica-mentos y -material de curación 
médica;, que tuvo una inversión de 500 mil para otras unidades como las de El Rosario 
pesos, podrá ser utilizadq. en las yelSauz,estapertenecienrealmunicipiode 
comunidades . más apartadas de estos Tequisquiapan. · 

Durante la firma del convenio con los munidplos. 

Dentro del niarco del XXI Aniversario del Hospital 

Conferencias para elt?var niveles . 
·académicos de lfl, medicina genera( 

en Cadereyta 
Elevar los niveles académicos de la 
medicina general y promover el estudi~ y 
práctica entre los médicos que laboran en 
la Secretaría de ·Salud es el objeto ql)e -
tienen l.as conferencias magistrales que se 
reali zarón en el Hospital General del 
municipio de Cadereyta. en ·el marco del 
XXI Aniversario de ese nosocomio. 

Según se informó . entre i os 
conferencistas se contó con reconocidos 
médic,os- especialistas con una amplia 
experienc ia dentro del campo • de la 
med ici na. Y entre ell os d estacó 
precisamente el doctor Amulfo Ramos 
Figueroa. quien por muchos años ha sido 
•11aestro emérito de ~nstituciones como la 

Secretaría de Salud y del Instituto 
Mexicano del Seguro Social. 

Dentro de las _conferencias que se 
sustentaron, se encontró una donde se 
habló sobre el Síndrome de Inmuno
defici encia . Adquirida (~IDA), que se 
impartió en el Centro C ultu ral del 
municipio de Cadereyta. Asimismo, se 
informó que Patricia Velazquez Ríos, jefa 
de enfe:rmeras del Instituto Nacional de 
Enfermedades Resp iratori as dió una 

- conferencia llamada Liderazgo dentro de. 
la enf ennería. en la que hubo una gran 
asistencia de enfermeras que laboran en 
los hospitales y centros de salud de diversa~ 
Jurisdicciones sanitarias existentes. 

-
Que la sociedad funcione sin el s:;obierno: Pa~cual Lucas 

.Indígenas de Querétaro se 
dec.laran zapatistas civiles· 

Durante el Primer Encuentro Inter
continental ·por la Humanidad y contra el 
Neoliberalismo celebrado en territorio 
:q,p;ttista en días pasados, a convocatoria 
del EZLN asistieron representantes de 
alrededor de 45 países de los cinco 
continentes. Querétaro estuvo representado 
por cinco delegados: Sergio Jerónimo 
Sánchez, Tomás Díaz, Karla Sanchez, Angel 
Valentín y Pascual Lueas. 

La delegación de Querétaro se integfó a la 
mesa titulada "Un mundo donde quepan 
muchos mu.ndos". ahí. .explica Pascual 
Lucas, expusieron el trabajo que desarrollan 
en cada una· de las comunidades de nuestro 
estado donde tienen presencia, informaron 
acerca del Primer foro indígena celebrado 
en Máxei hace aproximadamente un mes, y 
de las dificultades que han sorteado para 
resistir en la lucha "nosostros como 
zapatistas civiles-agrega.Pascual Lucas
tenemos la misma raíz, por ello estamos 
buscando caminar juntos en la construcci·ón 
de proyectos, buscar la autonomía, que las 
cosas se hagan sin el gobierno". 

Durante este encuentro contra el 
neoliberalismo "nos dimos cuenta que es un 
encuentro de ·experiencias, problemas· Y. 
propuestas a futuro, nos dimos cuenta que 
cada etnia del país vive un m_undo de horror, 

· es ahí donde debemos empezar por 
organÍZarnos y coordinamos para hacer 
cosas. El gobierno nos abre ·espacios, nos 
llama al diálogo, a nosotros nos extrañaba. 
por eso ahí nos dimos cuenta que esto no era 
gratuito sino que era parte de la gran lucha 
de· nuestros hermanos zapatistas. ellos son 
los· que estan abriendo espacios, estos 
espacios no es un regalo generoso del , 
gobierno. ' 

Por ello advierte, "debemos estar más 
cerca de los zapatistas. debemos seguir en 
comunicación con ellos.· nosotros como 
zapatistas civiles debemos trabajar en 
comunidades, promoviendo 'comités civiles 
de diálogo. ellos nos han hecho ver las cosas 
que no conocíamos''. También agrega, 
"aprendimos que el Neoliberalismo nos 
acorrala. nos quita libertades. por ello 
necesitamos unírnos en una sola :voz. en un 
solo corazón para que to.dos latamos contra 
el enemigo común: el neoliberalismo". 

Las conclusiones que acordaron los 
convencionistas fueron: 1.- que el encuentro 

Amenaza de desalojo 
Viene de la página 4 

· dijeron- apoya a los ejidatarios:. "Ya 
hicieron conciencia de la lucha en la que 
participam,os y nos apoyan con 
cooperaciones''. El gobiémo-señalarofr'.
tiene proyectos para estas tierras, según nos . 
han dicho , donde nosotros no estamos 
incluídos. Nosotros también tenernos 
proyectos, en los cuales figura una .casi 
independencia. Empezaríamos con hacerle 
mejoras a la tierra, y no venderla. Podríamos 
serca<>i autosufi cientes acá arriba en nuestras 
tierras. E<> mentira el hecho de que tratamos 
de recuperar las tierras para luego ven
derlas". Por último, dije-ron estar abiertos 
al diálogo e invitaron a que el gober-nador 
Enrique Burgos intervenga personal-mente. 
Por su parte la dirigencia del PRD. en el 
municipio de El Mar-qués. por conducto del 
secretario general, E<;teban Darío Martínez, 

no termina con la clausura, sin<? que se 
inician los trabajos para uh segundo 
encuentr9. este se llevaría a cabo en un país 
de Europa; 2. - F ormarredes de comunicación 
con el fin de llevar a todos los compañeros 
la ·infomrnción que ·se generó en este primer 
encuentro, así como también coordinar los 
trabajos de -Órganización; 3 .~ Que en todas 
las luchas y movimientos se difunda 13 
consigna Contra el Neoliberalismo; 4.
Luchar por lá d_esmilitarización y por la 
libertad de presos zapatistas: 5.- Hac.er 
muchos Aguascalientes, entendido como la 
voz de los hombres verdaderos que trabajan 
por una causa justa; 6.- Hacer una com'Ulta 
sobre el Neo liberalismo; 7 .-Apoyar con 
alimentos a las comunidades zapatÍstas. 
mediante redes de copio, ya que están en 
grave peligro. de alimentación por el cerco 
militar; 
8.- Salir de la selva Lacandona al Segundo 
Encuentro que se realizará en Europa; 9.
Salir al interior del país a promover el 
FZLN; amparad9'S en .el diálogo por la paz. 
, Por últinto, Pascual Lucas opina acerca de 
la lucha que e.stán llevando los campesinos 
de la Cañada· por lograr la "tierra que les 
pertenece por sus antepasados, en donde el 
gobierno tiene interes ya que el presidente 
·t_nunicipal antei:ior José LuisAragón Chávez 
negoció el predio para el fraccionamiento El 
Campanario para su beneficio .propio. así 
que el actual Ceferino Ramírez intenta hacer 
lo mismo .por ello, no ha q~_erido resolver el 
asunto. 

"Nosotros sentirnos que nuestra sangre se 
esta calentando y estamo(l dispuestos a estar 
con nuestros hermanos. de la Cañada 
entregando nuestras viaas para que estas 
tierras se liberen yo hago Ja pregunta que los 
zapatistas se hacen cuantas muertes quiere 

· el gobierno para queestastierrasse entreguen 
a sus verdaderos dueños. Estamos indignados 
porque el gobi·erno está buscando erear 
grupos de choque para mal informar 
mediante ta · prensa 'diaria que controla: 
asimiSrno, indicó que el gobernador Enrique · 
BuTgos, el subsecretario de Gobiernq Jorge 
López Portillo y el alcalde Ceferino Ramírez . 
son responsables si les sucede algo a nuestros 
hermanos. El _gobernador, puntualizo. ·'no 
ha querido dar una audie_nci a ¡¡ los 
campesinos de la Cañada". (Jesús Flores 
Lara) 

ha expresado su apoyo tofal a los ejidatarios 
de La Cañada hasta sus últimas 
consecuencia<>. "Sólo a un torpe se le ocuni.ria 
convocar gente para provocar ~nfren-
tamientos entre grupos". expresó. · · 

FOR.O DE LA T IERRA 

En otro contexto, se anunció que los más de 
300 comi tés civiles qe diá logo y los 
promotoresdelFrente ZapatistadeLibración. , 
Nacional . así como el FIOS y lo.s ciudadanos 
movilizados en la toma de tierras en La 
Cañada. partici parán en un "Foro de ~a 
Tierra" los días 11. 12 y 13 de octubre. a 

. celebrarse justamente en el predio en litigio. 
Se discutirá la tenencia y el uso de la tierra 
por parte de los mi~inbros del Frente 
Zapatista ~ Se espera que este foro ~-;e a 

· presidido por . Jorge Javier Elorriaga 
Berdegué, ex preso político y coordinador 
nacional del FZLN. 
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Nueve grupos presentaron sus obras 

Grata. presen-cia y herniosos 
espectáculo-s en el Festival 
"Internacional de Títeres· 

Por Juan Miguel Castillo/ I parte 
' 

· . escenario a los actores con sus muñecos, histórica trata, centr-almente, Ja batalla 
de Pichincha en épocas de la lucha por 
Ja independ_encia del yligo español. 
Otros personajes, como Sucre, son 
tratados siempre bajo la óptica 

Con la.concurrencia de ocho grupos de 
titiriteros de Latinoamérica y uno de 
Europa se desarrolló, en el Auditorio 
del Museo Regional, bajo la 
coordinación general del Consejo 
Estatal para la Cultura y las Artes, el 
Segundo Festival Internacional de' 
Títeres. " 

México, Ecuador. Venezuela, Cuba y 
la República Checa animaron sin pau$a 
estas nueve presentaciones que· en 
realidad fueron . dieciocho, ya que los 
grupos ofrecieron dos funciones diarias. 

. El público, muy numeroso en todas las 
ocasiones, manifestó caluro8amente su 
aprobación· con aplausos prolongados 
que los actores devolvieron y que en más 
de una ·Oportunidad aGompañaron con 
emotivas palabras sobre la beHeza de 
nuestra ciudad y su gente. -

Los niños, principales destinatarios 
del espectáculo, se integraron desde él, · 
vamos, y hasta llegaron a transitar el 
espacio escénico con absoluta 
naturalidad. (No hay nada más 
espontáneo que la actitud. del niño 
cuando sabe que está en su medio. el de 
la comprension. la enseñanza y la 
diversión). 

Los caminos de los muñecos son 
infinitos, siempre lo fueron y en 
Querétaro. como lo señala la histori~, 
vienen a juntarse .armoniosamente. 
Porque la de los títeres es · una 
hermandad: en ella. hombres y mujeres 
de todo el mundo se dan la .mano y no 
dejan apagar la antorcha del humor y la 
libertad. de la crítica V la verdad, allí 
donde se encuentren .. como hoy aquí y 
esa es la fiesta. 
. -México tiene una hermosa tradición 
que comienza en la épeca co~temporánea 
con la c.ompañía de Rosete Aranda y sus 
muñecos de hilo v se continúa en 
infinidad-de grupos e'n todo e'! territorio. 
la Troupe de Rosete Aranda fue 
conocidísima en todo el país y sus 
presentaciones se prolongaron por 
décadas porque los descendientes 
continuaron, de relevo en relevo, con la 

· a veces heroica empresa de llevar su 
carpa y sus muñecos a todas partes. 

Hov. múchas de sus marionetas están 
en ei Museo Nacional del Títere, en 
Huamantla, Tlaxcala. Allí se ha 

· 1evantado un verdadero templo para 
honrar a este arte popular. Este muse_o 
es otro de los rasgos que caracteriza con 
11itidez al pueblo mexicano, que ha 
seguido siempr~ el camino del arte y Ja 
belleza aún y sobre todo en los medios 
populares.· Hoy celebramos este 
encuentro internacional. 

Desde aqud escenario de boca 
reducida y elevada altura -tanto ,co,mo 
para que no lo sobrepasaran las cabezas 
de Jos más altos- y Jos títeres de 
cahiporr.a, herencia del teatro español 
que todos ejercitamos en nuestros países 
latinoamericanos, hemos llegado desde 
hace unos años a otro que reúne sobre el 

uno y otro juntos y al mismo tiempo 
intercambiando a cara limpia •es un decir
sus parlamentos y piruetas. 

Descubriendo para todos la inmensa 
geografia de sú arte trayendo historias 
inventadas o no que ·a los niños 
maravillarán acrecentando su inocencia 
y enseñándoles a descubrir la poesía en la 
rosa, pero también la importancia de la 
preservación ecológica pasando por la 
historia, que los libros cuentan mal, y las 
fábulas y leyendas de nuestra América.-Y 
nosotros los adultos, inocentes o · no. 
también debemos agradecerles a los títeres 
momentos de regocijo y meditación, que 
para todos hay. 

Las compañías de teatro de títeres h·an 
incorporado en Jos últimos tiempos 
elementos de vestuario, ·escenografia, 
sonido y·luées echando mano de lo que la 
tecnología, el ingenio y la sapienci~ 
permiten llegando ha5ta los micrófonos 
inhalámbricos, que perfeccionan el sonido 
proyectando la palabra con gran alcance 
vfidelidad. En este marco se han movido, 
para bien-del espectáculo, todos los grupos 
que participaron en el FestivaL Un éxito 
que ojalá se repita el año próximo. Como 
en este v anteriores. el Festival tiene su 
origen en . la Extensión del Festival de 
Huamantla, Tlaxcala. 

Grupo "Pau/a's Pilppets"' - República 
. Checa. El Bobo que le tenía miedo 

a la oscmid ad 

Abriendo el Festival se presentó la historia 
de Plop, un buhíto gordito y chaparrito 
que le tenía miedo a lo oscuro. ¡Cosa de 
no creer! Pero ásí fue hasta' oue Plop,
averiguando averiguando, preguntando 
preguntando, terminó sabiendo que él era
un pájaro de la noche. Poco a poco y con 
la ayud;i de otros muchos personajes fue 
enterándose de cuántas cosas bellas 
esconde la -noche y finalmente pudo 
recuperar -mejor dicho, adoptar- su 
verdadera . personalidad de pájaro 
nocturno, con Jo que terminó su 
tragedia. (F.s que nadie nace sabiendo). 

Esta graciosá historia es una 
adaptación del libro de J ill Tomlinson 
hecha por Paula Rowan, checa que 
abandonó su país luego de la invasión 
soviética para radicarse en Inglaterra. 
Paula vive actualmente en Glasgow, 
Esco~ia, y d'sde 1976 dirige su propia 
compañía: "Los Títeres de Paula". 
El trabajo de Paula es po.ético, tierno. 

Con mucho en español y un poquito 
en inglés nos llevó a recorrerun mundo 
mágico y encantador. Ella sola y sus 
muñecos, sacando de la galera 
infinídad de personajes y hasta fuegos 
artificiales. Bellos mUñecosrealizados 
en distintos materiales y una gran 
muñeca que baila éon una músiquita 
deliciosa. Gran comienzo a cargo de 
una magnífica actriz. 

Grupo "la rana sabia" - Quito. 
Ecuador. 1822, Crónica 

suby0gante de una batalla 

Escrita en verso por Fernando 

-desinitificadora y hasta de humor 
corrosivo a través de personajes que 
representan gente 1¡:omún, de pueblo,' 
de mercado. Un escenario popular. 

Desde ahí hablan, pontifican, 
desacraJizan, cuentan. Y aquí es donde 
vemos a Moncayo como actor y titiritero 
~con el teatrillo a cuestas componiendo 
su personaje- a Claudia Monsalve en la 
vendedoi;a de muñecos, caretas y otras 
chucherías y a AÚgusto Labanda en el 
ayudante mudo del titiritero, éste 
vei:dadero "Gantastori" de la pieza, 
original y arrolladora. 

Con telones animados y cambiantes a 
los que la gracia habita, monumental_es 
bustos parlaQtes personificando 
dictado.res monárquicos y/o pro 
monárquicos, muñeGos que surgen de 
las alforjas y otros que el titiritero 
presenta desde el escenario montado 
sobre su cabeza transcurre la _. acción 
con lenguaje rico y original. Aprerider 
de nuevo la historia con maestros que 
reflexionan rechazando prejuicios y 
mentirolas también nos hace 
reflexionar. 

Muy buenos trabajos de Morrcayo, 
absorbente, completo, y también los de 
Monsalve y Labanda, parejos y 
convincentes al par que graciosos de 
buena ley. · . 

la 'rana sabia se fundó en 1973. " 
Fueron los iniciadores Fernando 
Mon~ayo y Claudia Monsalve. Tiene 
su sede en Quito, Ecuador, .Y ha 

. participado en numerosos festivales, 
tanto en Latinoamérica · como en 
Europa. · 

Han dictado talleres y formado 
grupos de titiriteros realizando videos_ 
culturales para Unicef y diversos 
organi8mos de cultura de su país y de 
Italia. 

Moncayo, director del grupo, esta obra Muñeco dela rana sabia, Quito, 'Ecllador. 

Babalucas y el 
nuevo rumbo de 

Sombrer.ete. 
· · Agustín Escobar Ledezmd 

El 3 de marzo de 1989, el visorrey del neoliberali8m~>, 
Carlos Salinas de Gortari arribó a CaElereyta . . El 
motivo: reunión de trabajo con.los pueblos indígenas 
de Querétaro. Los desplumados indios c¡ueretanos, 
muy bien form·aditos, ya lo esperaban ataviados con 
sus mejores vestuarios: brillantes y colori~ cuentas 
de vidtjo complementaban el tradicional atuendo. 

Los líderes indígenas expusieron demandas que en 
,concreto se reducían a temíinar con la ancestFal 
pobreza extrema que asolaba a sus habitantes. La 
representante de Sombrerete, Yolanda Martínez 
Luna, propuso a Salinas que en ve:z; de concentrar a 
los indígenas en la cabecera municipal visitara 
directamente -a las comunidades indias, nomás para 
que se diera un quemón de las condiciones de vida ep 
·que vivían (y viven) por debajo de laJínea de pobreza. 

·Salinas, en improvisado arranque de populismo, 
contestó a las demandas de la dirigente: mañana nos 
vemos en Sombrerete. El séquito presidencial tomó 
nota del repentino cambio de gira. Los habitantes de 
Sombrerete allí presentes no daban· crédito. 
Al día siguiente, antes que el sol naciera, Sombrerete 

amaneció sembrado de soldados, quiene¡habilitaron 
un terreno batóío para que el helicóptero ~el Tlatoani 
descendiera del cielo. Nunca antes, ninguna máquina 
voladora, así como tampoco un presidente habían 
e_usto el pie en esa inhóspita y desértica población 
Nhañhu. · · _ 

Los indígenas no sabían qué hacer, qué decir; qué 
solicitar. Eran muchas demandas. Como quiera que 
haya sido, elaboraon una lista de necesidades: creación 
de un táller de Ja}a (Ja· comunidad está asentada sobre 
cientos d~ kilómetros de fllármol). empedrado del 
camino, nuevas aulas y un transporte comunitario. 
entre otras. A tres meses de la visita, un rumor se 
extendió por Sombrerete. Rumor que corrió como 
reguero de pólvora: las demandas habían sido 
aprobadas. Ahora había que gestionar los recursos en 
la ciudad de Querétaro. · 

En esos felices y prqsperos d.ías el estado era 
gobernado por un ilustre y singular personaje que 
destacaba por sús preferencias vegetariana5, ya que ' 
deboraba una manzana :cada año. Por supuesto que 
nos referimQs al creador de El Nuevo Rumbo, el señor 
licenciado don Mariano Palacios Alcocer . 

Cuando los indígenas llegaron a este feudo, perdón. 
_a esta ciudad, lo primero -que recibieron de Jos 
funcionarios públicos fue un severo regaño. 
¡Atrevidos, cómo se les ocurre distraer al Señor 
Presidente de su.s .altos compromisos! fue lo que, 
menos les dijeron. Ppco a poco les fueron dosificando 
Jos recursos que Salinas, vía Pronaso 1, había ordenado 
para la empobre~ida comun_idad. . . . 

En octub.re de 1989 el gobierno del estado compro 
un microbús a nombre de la presidencia municipal de 
Cadereyta. El micro estuvo estaciona~? en las af!ieras 
del ayuntamiento hasta el mes de d1c1e~bre de ese 
mismo año. Mientras tanto, Jos indígenas seguían 
caminando los veinte kilómetros de distancia de 
SQmbrerete a la cabece(a municipal. Cada vez que 
pasaban · y mirában ·el micrn suspiraban ~ largo y 
tendido. , 

Por fin llegó diciembre y sus posadas. El micro les 
fue entregado en una gira que realizó el gobernador 
vegetariano en el municipio. Pero, como nunca falta 
un pelo en Ja sopa, el vehículo todavía requería de un 
permiso de circulación. La comunidad tuvo que 
esperar hasta fa Semana Santa de. 1990 pa~a. que la 

. máquina les proporcionara el ans1a~o sery1c10. 
Contra viento y marea y las res1stenc1as de los 

transpQrtistas locales de flecha blanca y flecha azul 
. el microbús empezó el tránsito Sombrerete-Cadereyta 

y viceversa el martes de la Semana Santa de 195)0. No 
hay una sola persona en Sombrerete que no se 
acuerde de esa fecha. . , 

Los años pasaron. El sexenio de-Babalucás terminó 
y ahora prófugo de su propio lema presidencial vive 
desterrado en el extranjero. El sexeni? del N~evo 
Rwnbo también finalizó. Los funcionan os de pnmer 
nivel que en él sirvieron vivep decorosamente y a sus 
anchas. 
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El Rincón 
de los pecados 

PENA AJENA 
Séría difícil' encontrar algo más 
vergonzoso que el papel que 
hicieron los atletas mexicanos en 
Atlanta; sin embargo lo hay. 

Uno de estos sábados prendí el 
televisor y me encontré con mi 
amigo Manolito coaduciendo el 
concurso Señorita Querétaro. ¡Qué 
patético espectáculo! La ausencia 
de belleza e inteligencia era el 
común denominador. 

Caminando por las calles del 
centro de la ciudad se pueden 
admirar bellezas que no necesitan 
un c.oñcursito que certifique lo que 
no tiene discusión; no había una 
que fuera · capaz de hilvanar un 
discurso inteligente .. . . en fin. 

Yo propongo un nuevo certamen: 
Miss huevos. -

El Coyote Cojo 

THt; L1T7Lt: M AA/ . ,,, 

,, 
DIALOGO 

.DÉL ÁRBOL 
.. · Miguel Aguilar Carrillo 

En la constancia del otoño 
silba la llama · 
de Dios 
que inventa al' aire 

R~eda la hoja 

En la plegaria 
su letanía crepita 

Alza su envés mientras vuela 
· Suplica 

un segundo más de vuelo 

Dio ·sonríe 

A la distancia 
, un ~!Jgurio 

ese arbol marchito de palabras 

De Registros de Ceniza. 

EL SECRETO 
. Osear L. Ruys 

. Al dolor de barriga no sale sino cuando le da la 9ana, si es que sucede en todos los festejos, han cesado 
deAda1berto Martínez A. le da. Desde antes de abrirse la puerta, en sus manifestaciones de apoyo y de 

E1 miedo no cabe en el traje de luces. Se toma su lugar en la formación, descubre su chinga al que va a recibir la t?orla de 
lo refregaron en la cara desde los peones cabeza. y, montera en mano, aguarda et· matador, La plaza está en relativo 
de bre~a hasta los críticos taurinos. Lo momento de iniciar el paseíllo. Cierra los silencio, esperando que el ~nete recule la 

· aprendió desde la primera vez que intentó ojos para no ver los tendidos, desde donde cabalgatura, hasta ponerse a la cabeza 
vestir un traje de torero. Claro que no el que s_e desgrana una variedad de manifes- de las cu~drillas y se inicie-el paseíllo, a 
luce hoy, heredado de su padre. Trajes ,-taciones. Lo misn:io la músic~de viento de losacordesdelpasodobleoficialdelaplaza. 
como ese ya no se confeccionan. Los ·. quienes llegaron para ayudarlo a fracasar, Ahora el retortijón desciende, 
hacía Montejo, el sastre jorobado del barrio y que están seguros de lograrlo cuando le acercándose peligrosamente al punto • 
de Triana, en Sevilla, donde lo adquirió s1,1 ven los ojos cerrados, el rostro pálido y el en que producirá dolor reprimir la 
padre, junto con el capote de paseo, que gesto de inseguridad, que aplausos de exputsión del aire. Sopesa, por otra parte, 
luceunaMacarenaqueesunaestampa.Si quienes esperan de él otra tarde lás consideraciones ·de orqen social. 
tan sólo le hubiera heredado el secreto de memorable, aunque temen que no vivirán. ¿Qué dirían sus alternantes si lo 
cómo sacudirse el miedo. ¡Suerte, matad0r! le gritan quienes asoman escucharan? ¿Cuánto no murmurarían 

El corso está a reventar. La mitad de la por los costados de los tendidos, a uno y los subalternos que olieron? Hace su 
gente . .viene a verlo sucumbir ante su otro lado del portón. may.or esfuerzó· por cont~ner la presión 
cobardía, como suele su cederle. La otra Siente unas ganas horribles de ir al baño. · interior y justo cuando siente que no v¡;¡ a 
·mitad, con la esperanza de que la venza y Demasiado tarde para eso. Un retortijóa ·p,oder impedir que sus compañeros se 
cuaje un faenón. ¿Cuál es el secr~to para muerde en la boca del estómago, con enteren de esa manifestación de 
arrojar el miedo del cuerpo? ¿Por qué a afluencia inusitada de saliva· espesa, ·cobardía, escucha a sl.!J derecha el largo 
veces puede ordenar a sus rodillas que no ;imarga, que se ·niega a ser tragada. Baja quejido de un aire similar al que1trata de 
se doblen, asu pulso que notiembleyasu ·el malestar del sitio en que se formó, para reprimir, expelido por la gran figura del 
cuerpo que no huya de la cara del toro para repartir el dolor paso a paso por el intestino toreo de cuyas mano va a recibir la 
terminararrojándosedecabezaalcall.ejón? delgado, anudandolo y desanudándolo. alternativa. -
Es entonces cuando se arrima.al astado y Luego sigue por el colon ascendente, en -Salud, matador, entonáñ los peones 
arma una escandalera en la que un regorgoriteo sólo sentido, porque el detrás suyo. 
enronquece la gente entre olés y alboroto de la plaza no deja oírlo. - .-Echafueratumiedo,·lediceelmatador. 
aclamaciones de ¡torero! ¡torero! Triunfos En el momento en que la autoridad Así que és~ es el secreto, piensa y al 
que lo han traído a recibir hoy la alternativa ordena que se inicie el festejo y el alguacilillo ·instante afloja su esflnter. 
de manos de la primera figura del toreo en se acerca a recoger la llave simbólica para -Salud, ahijadoJ~steja ,el padrino. 
el país. , llevarla al torilero, el retortijón comienza a La batuta del director de orquesta da la 

Hay que echar fuera el miedo, le dijo atravesar el vientre de un c.ostado al otro, señal para atacar la niúsica. El alarido 
todav~ en el patio de cuadrillas, cuando se sin prisas, sabiendo que es el señor del del resp.etable opaca el primer compás. 
acercó a darle la enhorabuena. Eso ya lo - tripaje; que nadie lo sacará de allí, y que Los tres alternantes inician la marc.::ha. En 
sé, estuvo a punto de responder. Lo que puede juguetear en iry venir, entretenerse el centro, el graduando avanza, con una 
nadie me ha dicho es cómo hacerlo. Porque en producir el máximo de molestias, todo amplia sonrisa de seguridad en el rostro. 
el miedo se cl!lela sin aviso ~n el cuerpo y sin reclamo alguno. Los tendidos, comó Hay figura y habr~ ·faena. 

P ~>r fin los chinos inventaron el dragón. No
les importó que las expectativas, 
acumuladas durante siglos, fuerán ya 
desmedigas. La gente (especialmente fuera 
de China) dio en pensar dragones de todas 
formas, a cual más insólita y francamente 

. inverosímil. Los chinos no fueron aje'nos a 
e~te clima favorable y, en buen medida, 
benéfico. Doquier se asentaron emigrantes 
chinos, procuraron las bondades 
publicitarias de la mítica pero falaz figura 
del dragón. Su imagen constituyó el símbolo 
mismo de una cultura ultramarina 
inesperada yl\,orprendente. Yes que, ¿quién, 
en su ·sano juicio, podría concebir a los 
chinos? En consecuencia, los · chinos, de 
pródiga pero onírica economía, 
aprovecharon el prejuicio occidental del 
dragón para mejor vender y dar a conocer 
su imagen nacional. Los occidentales somos · 
de este modo, es verdad, -superficiales y 
dados a aceptar s.in mayores ob$táculos lo 
que nos dicen son las cosas. 
. La _!lecesidad real del dragón no cesaba, 

· sm embargo, con el paso del tiempo. Paso 
al que los chinos son especialmente 
sensibles. Y viendo, o bien q_ue ya estaban 
bastante viejos, o bien, no soportando más 

·semejante carencia, por fin, no hace mucho, 
concretaron la idea e inventaron el dragón. 

... También es posible que una suerte de orgullo 
_nacional, no ajeno a un sentimiento de 
vergüenza sincera, los empujara (cada vez 
más, hasta que fue ya imposible regresar), 

. a realizar la idea del dragón. 
Se dice que lo consiguieron en. el mejor 

_momento, cuando las dificultades técnicas 
son ahora fácilmente superables. Por el 
contrario, quienesso~tienen que todo tiempo 
pasado fue mejor, creen que la facilidad 

-técnica es desprec.iable y que, de algún 
·modo, vulgariza ytrivial~a la idea del dragón. 
No los impresiona ni la cons~ncia ni la 
coherencia genética - del . dragón 
contemporáneo . Reconocen, si, la 
oportunidad de la artificial bestia, pero los 
decepcionan las circunstancias, que lo hacen 
todo fácil. Señalan la legendaria invención 
de la mariposa, al hacerlo creo que· no · 
carecen de razón. También afirman que, 

Invención contem _poráne~ del dragón 
Francisco Javier Se"anó Franco 

ofrecer ahora al dragón, cuando realmente 
e!! tan sencillo de lograr, carece de mérito y, 
en consecuencia, acerca·1astimosamente a 
la nación china a la idea que los propios 
chinos guardan de occidente. No es que los 
chinos nostálgicos lo quieran todo difícil y 
procuren el sufrir (que los hay, no crean que 
no), · pero la tenden-cia es ºrechazar la 
sofisticada técnica ...,..,en ciertos sectores 
"prestada" por J.apón-y poner la vista en la 
legendaria e igualmente eficaz -dicen
técrii.ca ancestral. Qué más quisieran estos 
c~inos que de una serie onírica, en la 
apartada Y. siempre milenarista naturaleza . 
del norte, brotar~n las impredecibles bestias. 

A los chinos "progresistas" (por mal 
llamarlos de .. algún modo) poca cosa les 
parecen las mariposas. Se mofan en privado 
(en bastantes recepciones lo he escuchado) 
de su pequeñez y fragilidad; no son ajenos . 
al portento infinito de sus colores; pero 
'indican, con la seguridad de quien tiene los 
pelos de la burra en la mar:io (los tienen1 no 
lo duden), que los colores logrados en los 
dragones no Van a la zaga. Los progresistas 
saben de la eficacia de la técnica onírica 
(dejarían de ser chinos si no), pero la 
encuent~an demasiado subjetiva, 
demasiado privada y le achacan quefomenta 

- un desagradable individualismo. De modo 
que, sin reservas, alaban la creación 
colectiva del dragón, necesariamente · 
objetiva y científica. Además, argumentan 
que, a pesar de la sofistificada técnica, los . 
dragones fueron diseñados a lo largo de 
edades de sueño, de inagotables series de 
creaciones mentales, de todo género de 
distorsiones concebidas por una febrilidad 
desmesurada y que sólo en estos tiempos 
técnicos dichos diseños se decantaron · 
-librándose del sedimento. de impurezas 
acumulado durante siglos por la excesiva 
pero desordenada obsesión por el fantástico 
anim~I- en la perfección y sencillez de la 

actual bestia. 
Lo cierto es que, en general, a los chinos 

les tiene sin cuidado que, fuera de su paíz, 
no se reconozca a la bestia inventada com 
a un auténtico dragón. Los extranjeros 
residentes en China, invitados a 
estrambóticas Rresentaciones del animal, 

_ coinciden en que_ le falta · "sabor oriental"; 
. que no es lo suficientemente ojón; que sus 
-contorsiones no podrían ser reflejadas sin 
rebuscamientos por la ardua danza 
contemporánea; qu_e es soso y dormilón, 
como entregado a co[lstantes e intensos 
súeños de los c¡ue no sabe cómo apartarse, 
que su forma no es predecible en· m~do 
alguno, de modo_ ·qu~ no es dragón, sino 
otra cosa, otro animal; que para ser dragón 
su dieta es a_bsurda; que su voz es horrible 
e inferior .a la de otros animales; que la 
calidad de su fuego no es tal, pues la llama 
es demasiado . amarilla, etcétera ._ Yo 
también fui invitado a una de aquellas 
desbordadas ··presentaciones", pero tuve 
la mala fortuna de que para la ocasión el 
artificial animal dormía sin remedio. Y sólo 
vi una mancha para mí informe, de la que 
no puedo decir. mucho, ~e modo que 
prefiero esperar a tener una !'l'lejor 

_ oportunidad para poder describirlo. ' Sus 
entrenadores y guardias son inflexibles y . 
bajo ninguna circunstancia lo despiertan o 
lo molestan mientras duerme, explicando 
que es parte de~ü ciclovitalal entreg~rse 
al sueño de modo impredecible, por 
períodos igualmente indeterminados. De 
modo que nos conformamos con la 
proyección de una video~película en tercera 
dimensión del animal en vigilia, en las 
diferentes faenas propias de slunimalidad 
ya por siempre valetudinaria, a través de 
un enorme monitor sony -en tercera 
dimensión. De ·dicha película prefiero no 
hablar, pues su realismo era tal que me 
desconcierta y me deja de veras mudo. 
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El rincón de tu corazón, proyección discográfica 
que presenta un joven grupo queretano 

1 

El Papá de Ana es un proyecto que recién 
nace a la vida pública, después de vencer 
varios obstáculos que se presentaron a lo 
largo de su corta vida. ~uchos músicos 
excelentes pasaron por él. Muchos de ellps 
no creyeron en· él. Muchos pensaron: "es 
dificil lograrlo". Pocos a ciegas confiaron 
en él. · 

Así , con tropiezos, desconfianza y 
conflictos internos El Papá de Ana logra 
finalmente la realización de una meta por 
siempre anhelada: la. grabación de un disco. 

El Papá de Ana, nace en 1995 con Alfonso· 
'Juárezen la guitarra líder, Francisco Montiel 
en la batería.José Gonzálezen el bajo, Ornar 
Bello en los.teclados y Eduardo Frías en la 
guitarra acústica y voz. · 

Las aspiraciones diversas y· la 
insatisfucción por el proyecto provocan la 
salida en un primer momento del baterista 
fundador y posteriormente la del bajista, 
quedando únicamente Alfonso El Oso 
Juárez, Ornar Bello y Eduardo Frías; quienes 
se aferran a la idea de llegar al final del 
camíno con quien esté dispuesto. . 

De est~ forma por El Papá de Ana, 
desfilaron batetistas. bajistas. vocalistas y 
coristas de buena calidad sin que el ánimo 
de sus tres integrantes hayan cesado hasta el 
día de hoy. · · 

Actual.mente El Papá de Ana se conforma 
por Alfonso El Oso Juárez en la guitarra 
líder, Ornar Bel.lo en bajo y teclados; Juan 
Pablo González, batería, Eduardo Frías en 
la guitarra acústica, voz y coros, y como 
músico invitado Osear Alejandro Martínez 
en la guitarra. Sus antecedentes próxim~s 
son Encrucijada y lüna Azul con Alfonso 

En nuestras culturas no ha faltado la visión 
determinista y esencialista en tomo a las 
mujeres: su mundo está ya dado desde antes 
de que nazcan. y su papel será ser 
reproductora, tanto en lo biológico como en 
lo relativo a situaciones culturales. 

De esta visión. cerrada se derivan ,algunas 
delasconsecuenciasdelsermujerenMéxico: 
la fragilidad, vulnerabilidad, sometimiento 
y .otras más que posibilitan las múltiples 
violaciones en todos sentidos hacia ellas 
(nosotras). 
. Ser mujer y tener VIH o tener Sida agrega 

un panorama más desolador. Gracias a otras 
mujeres recibimos un boletín denominado 
Conciencia latinoamericana, editada 'por 
Católicas por el Derecho· de Decidir, y 
encontramos un testinomio de Cecilia, una 
mujer argentina dedicada al sexo servicio y 
que descubre el VIH en su vi~. Leyéndolo, 
encontramos el abismo que significa ser 
pobre y mujer al recibir tal diagnóstico: 
"Desde ahí ya empecé a no ser la misma, 
nunca más, aún si tuviese cura no sería la 
misma, porque psicológicamente me cambió: 
me -cambió el cuerpo. hasta la forma de 
pensar, la forma de andar, la forma de 
dormir, lo que no m·e explico el por_qué, tal 
vez todo lo cambié yo. no sé''. 
__ Las mujeres que hemos sido enteradas de 
que alguien conQcido o cercano es portador 
del VIl-1 podemos intentar ent.ender ese nunca 
más, las mujeres que han recibido el. 
diagnóstico podrán qtúzáreconoceq;usvoces 

· en ese nunca más, Sigue diciendo Cecilia: 
~'cuando tengo algún síntoma me asusto, me 
asusto mucho. pero después que pasan vivo 
como si esto no existiera. Estoy acompañada, 
sé que me quieren. mi madre, mi hem:lana, 
pero también sé que hay cosas que no 
comprenden, en.una parte de mí estoy sola. 
sólo urrn persona que pase por esto puede 

· comprender''. 

Juárez y Eduardo Frías como elementos 
permanentes. 

El nombre del grupo surge a raíz del 
· nacimiento de la hija de Eduardo Frías: Ana 
Almudena,quien fue el motivo de inspiración 
y el· incentivo · mayor que -obligó a la 
realización de este sueño. 

Eduardo. Frias Alegria, músico lírico, 
poeta de la calles y luchador infatigable 
desde su primera incutsión a la música ha 
venido día con día tocando pueitas en busca 
de oportunidades con el fin de ver 
consolidado su sueño anhelado desde niño: . 
la grabación de su material fonográfico. 
Nace en octubre de 1970 en la ciudad de 
Querétaro.. Periodista de profesión pero 
músico _por-convicción, Eduardo Frías es el . 
líder del grupo al lado de Alfonso Juárez y 
además creador de las letras y música. 

Alfonso Juárez Mendoza: Leyenda 
vivient~ del. rock en Querétaro, ha sido 
maestro de muchos de los jóvenes 

. rocanroleros que · existen actualmente en 
Querétaro. ·Que desde modus vivendi -la 
lagartija Ventrílocua- hasta el El Papá de 
Ana sigue formando -eso sí, con mucha . 
rigidez- a las nuevas generaciones que por. 
la música se han interesado. Con estudios de 
técnico ejecutante instrumentista· de la 
Escuela de Bellas Artes de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, es actualmente 
catedrático de la triisma; desde l960 víve de, 
con y para la música. 

Omar Bello: "Chilango incomprendido" 
que vive y sueña con materializar sus metas. 
Es estudiante de administración de empresas 
con estudios básicos de música en la ~cuela· 
de 'Bellas Artes de la Universidad Autónomá 

de .Querétaro. Vió la primera luz en 
noviembre del 75 y tiene demasiada fe en sus 
ideales. Educador musical de cualquier 
pequeño, va sembrando a temprana hora sus 
conocimientos, con la esperanza de algún 
día cosechar. Para él, la música es la parte 
·sensible del ser humano necesaria para su 
desarrollo y desea fervientemente: . 
"trascender dejando huella de nuestra 
existencia, y que mejor que con la música". 

Juan Pablo González: oriundo de 
Uruapan Michoacá!l, con estudios en el . 
Conservatorio ·de Las Rosas (Morelia, 
Michoa~án). Desde niño tuvo gran 
inclinación por la música. Previsor, con 
visión a futuro y grandes aspiraciones 
considera una nueva experiencia su 
participación en esta grabación y espera que 
el rumbo quesigaesteproyectoseafavorable 

. para todos. . 
Osear Alejandro Martínez: joven tímido 

e introvertido, amante de la música se entrega 
a ella sin esperar reconocimiento <;llguno, es 
uno de los músicos invitados de El Papá de 
Ana. Con una trayectoria en el Estado de 
·Querétaro en diversos grupos subterráneos, 
ha sido un elemento importante en la 
n:;alización de este proyectó. 

El rincón de tu corazón es pues la 
producción que ofrece a ustedes El Papá de 
Ana: contiene ocho temas que son: Tu piel. 
Asiento trasero, Tu gran soledad, Entre 
rruas, Deshacerlas maletas.Noche de rock, 
Metrópoli JI, y desde luego El rincón de tu_ 
corazón, que es el tema que le da el nombre. , 
De esta forma está a consideración de los 
!,':scuchas esta producción fonográfica, qu~ 
ya se encuentra a fa venta. 

Educación para la Sexualidad 

El Sida_ y las mujeres -
Elizabeth Contre~as Colín 

En esos momentos los que estamos 
alrededor no podemos hacer nada, más que 
respetar un "déjame sola" o "acompáñame 
sin decir nada". Es importante reconocer un 
espacio para el d€<sconcierto, para el dolor, 
para la rabia, para la duda, para el silencio. 
Este espacio, que en Argentina se tiene para 
mujeres que viven con VIH, le permitió a 
Cecilia 'concientizarse de quién es y qué le 
está pasando, y así lo v~rbaliza: "Cuando iba 
a las reuniones con ustedes me costaba salir. 

pero yo ponía fuerza de voluntad porque 
sabía que:; después me iba a sentir bien, 
porque yo soy igual a todas y también pienso 
y puedo opinar. Mi anhelo más grande es 
seguir luchando a pesar de todo": 

En el Distrito Federal existen grupos; 
a<;0ciaciones que abrieron este espacio para 
que las mujeres con VIH y con Sida puedan 
manifestarse en tomo .a lo que les esta 
pa5ando, lo que pasaron y repensar .en el 
mañana; en Guadalajar~ Patlatonali lleva 
1 O años de vida en la lucha contra ·el Sid<;l; 
Araceli fue una de las primeras voces y 
mujeres que empezaron a hablar de su 
experiencia y a fundar el tFabaj o con mujeres. 
Querétaro tiene la experiencia "en corto", es 
decir, no todas la<; mujeres que vivén con 
-VIH tienen el espacio para revisar diversos 
aspectos de su vivir con el virus o con el 
Si da, si bien han existido esos pocos espacios. 

Hoy Aquesex (Asociación Queretana de 
Educación para la Sexualidad, A.C.) abre 
un espacio para mujeres que vivíendo con el · 
VIH no encuentran cómo vincularse con 
otras mujeres en su situación; espacio que 
permanecerá abierto a la organización de 
la5 propias integrantes en un proceso de ser 
grupo de autoapoyo psicológico. El grupo 
tendrá las características de presentarse de 
forma confidencial y gratuita. 

¿Quieres platicar más sobre ésto? Estamos 
esperándote, llama al teléfono 12-39-53 de 
8 a IOpm. 

Queremos seguir luchando contra el Sida, 
viviendo con el placer de ser mujeres. 

Primera Jornada de Condena 
' a la Política Económica del 

Gobiern() 

8 de septiembre de 1996 

¿Perdiste o comprometiste tu 
patrimonio familiar? 

¿Algún miembro de tu familia 
ha te.nido que salir del estado 

para buscar empleo? 

jUNTEMOS i 
NUESTRAS : 

'\/Oc.ES· 

Informate y participa 
Únete a las mesas de consulta 

Alianza Cívica 
· Teinvita 

Informes 
12-09-05 y 8-09-12 



El 
Sanjuanense 

Raúl Esteban Marcelo 

Empecemos comentando que 
. hemos recibidio qurjas de la 
ciudadaní~ respecto a las 
banquetas de . la calle de 

Vicente Guerrero. las cuales 
·desdequelasdisque m:reglaroo 
nohan quedado bien (para que 
peguen echénle8 saliva mm que 
sea) y los mosaicos que se les 
desprenden dtjan unos huecos 

donde yarios niños han hecho 
lo que el Papa cuando llega.a 
un país. ni se diga de las damas 
(¡eh! ¿ dónde, dónde?) las 
cuales doblan sus extre

midades inferiores, máxime si 
llevan zapatillas; pues ahí le 
dejamos eso a quién 
corresponda. 

. EStarnos smprendidos de la 
labor que viene desarrollando . 

la Unién Campesina Demo
crática (UCD) en San Juan del 
Rio. pues sus dirigentes, Jorge 

Ton-es y Antonio Becerra. 

están sudando la gota gorda y 
trabajan a marchas forzadas 
ayudando a las comunidades 
campesinas y ya cuentan con 
muchos simpatizantes 
quienes creen en ellos 

porque . sí trabajan (¡no 
como otrns!). · 

Por si no lo. saben amigos 
lectores una de las cuatro 
razmespor laque esta cohmma 

se llama El Sanjuanense es 

porque es vínculo de la voz de 
muchos sanjuanenses de las 
diferentes clases sociales. que 

existen e.t:i'el municipio. inclu
yendo detectives, policías 
preventivos. juc;liciales y hasta 

age.rites de fa Interpol, etc. 
Bueno, bueno ya que nos 

torturaron para que soltarame>s, 

la sÓpa vanios con el permiso 
de ustedes amigos lect.Ol'es a 

. mandar _un saludo a todos los 
'Bolos' de los diferentes cafés 
que existen en el estado; quie

:nes nos admi.ran, mctivan y nos 

invitan a sus cooferencias (¡no 
como otros!) vaya pues Wl. 

fuerte abraz.o.Ha&a Íapróxima. 

AMANECER 
DE QUERETARO 

SEMANAlllO DE INFOllMACION, ANAIJSIS Y ALTERNATIVAS 

SAN 
-JUAN 

DEL~ R.10 · 

San Juan del Río. Qro.. semana del 19 al 25 de agosto de 199~ $ 2.00 

Pánfilo-Y Primitivo 

¿Es en serio que un bandolero· 
electoral quiere ser candidato 

·a goberna~or? 
Sigifr:edo Soltero Alvidrez 

- ¿ Vió que por fin hubo acuerdo para la 
reforma, don Pánfilo? 

::-Sí. pero considero que quedaron 
. pendientes muchas cosas importantes. · 

-¿Cómo qué? 
. -:-Muchas, pero · considero · que lo 

prmctpal es que no se contempló la 
prohibición de que un partido utilice los 
colores de ·l;i bandera con fines electorales. 

-Pues Santiago y mis compañeros de 
partido dicen que no podemos renunciar a 
los colores verde, blanco y rojo porque son 
nuestro patrimonio. La verdad yo estoy de 
acuerdo con ellos. 

-¿Patrimonio de ustedes? Si chu-cha, 
como no. Hasta donde yo sé, Ja bandera, el 
escudo y el himno ·nacionales nos 
representan a todos los mexicanos. Además; 
con lo ~espestresti giado que está su partido, 
no es JUsto que nuestros colores ·patrios 
anden en su emblema. . 

-Le digo que usted siempre la a-nda 
' ·tirando a .mi partido, ¿qué pierden los 

demás partidos con que el mío utilice esos 
colores? 
·-Pues nomás dígame, ¿usted estaría de 

acuerdo én que otro partido utilizara en su 
em?lema el escudo nacional? ¿0 qué otro 
tuviera como lema "mexicanos al grito de 
guerra"? 
-Claro que no, porque eso sería chantaje·.· 
-¿Y no es lo mismo con el uso de los 

colores? ¿no acaso millones de campesinos 
votan por el partido "de la banderita". 
porque de lo contrario se sienten traidores 
a su patria? 

~Mejor vamos a cambiar de tema. 
porque está visto que usted y yo nunca nos 
vamos a poner de acuerdo. 

-La discrepancia es parte de la demo
cracia, ¿no? Pero ya que quiere cambiar de 
tema dígame, ¿va en serio lo de Pepe? 

- ¿Cuál Pepe? 
-No se haga. Pepe, el c¡ue qui·ere ser 

candidato· a gobernador por su partido a la 
de a güilson. Pepe. el ·que Marco llamo 
bandolero. 

-Pues la- mera verdad yo estoy muy 
confundido. Hay quienes dicen que es en 
serio, y otros dicen que no es más que una 
maniobra entre él y su hermano para que 
finalmente sea su hermana la candidata. 
Yo ya me perdí. 

-Pues lo pronto está armando un gran 
alboroto en todo el estado. Les está hablando 
a sus compañeros de democratizar su 
partido, y seguramente más de alguno se la 
va a creer y luego a ver cómo se la hacen 
buena. 

-Pues de que tenemos que 
democratizamos. es cierto. De lo contrario, 
no¡¡ la. ':ªn a ganar los de ~:u partido o los 
que dmgen Pola y Andrés Manuel. . 

-¿Y usted ere.e que puedan realmente 
democratizarse. o que sus dirigentes lo 
acepten? · 

-Ya le dije, tenemos-qué. 
-Pero Marco ya dijo que van a tener 

candidato "de unidad'', porque en los 
· estados donde han tenido elecciones 

internas democráticas, han perdido. O sea, 
en palabras má<> llanas, si no hay dedazo 
hay derrota. 

- Yo insisto en que o nos 
democratizamos o nos lleva pifas. 
-¿Y se los permitirán Santi<~go y Mateo? 
.,-Esa es la pregunta de los 64 millones. 

Veremos que se dice en la asambl_ea. 

Trabajadores y 
educación 

Javier Cabrera Jiménez 

Hoymuchos habitantes del país estamos siendo afectados 
poruna crisis en lo económico. político, social y cultural. 
manifestándose principalmente en los aspectos 
económic9s, ya que hay cierre de pequeña~ y medianas 
empresas, desempleo. bajos &-ilacios, inflación. cartera 
vencida de empresarios, agri cultores. ganaderos. 
comerciantes y de persúnas con' adeudos por su casa 
habitación, coche. tarjeta de crédito. etc .. pero hay.que 
destacar la c:risis que se da en la educación. 

En nuestro México, p'}ÍS con características de poco 
desarrollo, en el sexenio del pr2'idente Salinas se trató 
de incluirlo entre los países de~rrollados, en los países 
con estructuras competitivas, y para eso se dieron 
apoyos a las grandes empresas. a las que operan con 
mucho capital , con alta te~nología, con economías de 
escala, con procesüsde calidad total o de mejora continua, 
qu~ tienen alta productividad que venden la mayor parte 
de ~'U producción en mercados ~xtranjerosy que obtienen 
altas ganancias, descuidando el resto de los sectores v el 
lº de enero de 1994 con lo de Chiapas se nos prese.ntó 
una parte de la realidad y de esa fecha hasta hoy se han 
dado a ~onocer más casos de injusticia. corrupción . 
impunidad, etc. · 

. Esta situación nos lleva a pensar y opinar que se 
necesitan otra<; condiciones en el país que brinden más 
y mejores oportunidades de desarrollo para la población; 
pero eso requiere entre otros aspectos, el de una cultura 
diferente, una nueva cultura donde se pueda vivir, · 
pensar y sentir de mejor manera, pues según la Copannex. 
de los 34 millones de trabajadores que integran la 
Población Económicamente Activa (PEA). 5 millones 

· el 15.2% no perciben ingreso, 6.5 millones el 19.1% 
perciben menos de un salario mínimo ($19.05), 10.5 
millones el 31 % perciben menos de dos salarios mínimos 
y sólo 12 millones el 34. 7% perciben más de dos salarios 
mínimos. 

~ivir mejor implica mejores ingresos para los 
trabajadores y. para tener una idea de cómo piensa la 
clase trabajadora, 9.2 millones, el 27% de la PEA no han· 
ido a la escuela, 8.5 millones el 25% no han terminado 
la primaria, el grado de escolaridad entre ellos es de 4~ 2 
años y el tiempo promedio que han ido a la escuela es de 
4.5 años, muy poco tiempo si se le compara coll'el de los 
!rabajadores de Estados Unidos que en promedio han 
ido 12 años a la escuela, en Canadá 11. 7 años y .en el 
resto de Amériéa Latina 5.8 años. . 
Con esta forma de vivir y de pensar de clase trabajadora. 

_nos podemos imagi.nar su forma de sentir_ un· rencor 
ante la sociedad en general y en especial ante los dueños 
del capital, ante los ricos, lo que puede llevar a otro 
despertar como el que tuvieron los indígena$ en Chiapas 
y los rev~lucionarios de Guerrero. , . 

· Sin embargo, -parece que las condiciones en lo que · 
r~sta del año y e~ 1997 no parecen· mejorar, ya que Se 
ttene.n comp~om1sos de deuda externa que hay que 
cubnr, 35 trul 785 millones de dólares que MéxicQ 
tendrá que entregar en 1997 por amortización de la 
deuda y 14 mil millones de dólares por pago de intereses 
de la deuda, situación que fre.na la actividad económica 
y en educación se sigue desti~ando sólo el 8% del PIB. 
mientras que este año se destinaran 14 mil millones de 
dólares para apoyar a los banqueros que están jugando 
un papel de e~pecualdores. . . 

Esta es la realidad que se vive en México, pero es 
necesario seguir luchando para cambiar estas 
condiciones, porque· de otra manera qué clase de país 
tendrán. en el futuro los 30 millones de jóvenes que 
ahora tienen .entre 12 y 30 años. · 

Ha<>ta la próxima. 
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